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И Н И Ц И А Т И В А  Минэкономразвития реформирует систему оценки 

нормативных актов

Законы изменят по факту
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В ведомстве Максима Орешкина считают, что ОФВ станет эффективным инструментом, позволяющим 
предоставлять объективные данные по оценке деловой среды

АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

Минэкономразвития запустит 
процедуру оценки воздействия 
российских законов на дело-
вую среду. В следующем году 
в правительстве проверят 
20 действующих норматив-
ных актов и выберут, какие 
из них нужно скорректировать 
или отменить.

Минэкономразвития начнет про-
водить оценку действующих зако-
нов на предмет их влияния на биз-
нес-климат. Министерство подго-
товило проект плана проведения 
оценки фактического воздействия 
(ОФВ) нормативно-правовых ак-
тов. ОФВ — это инструмент анализа 
последствий действующих законов 
(в отличие от оценки регулирую-
щего воздействия, которая подра-
зумевает анализ результатов зако-
нопроектов, которые потенциаль-
но только могут быть приняты).

Всего в  план ОФВ, с  кото-
рым ознакомился РБК, включе-
но 20 проектов. Оценить их влия-
ние на деловую среду планируется 
в течение следующего года. Пресс-
служба Минэкономразвития под-
твердила РБК подготовку доку-
мента. «Для проведения ОФВ Мин-
экономразвития отобрало наибо-
лее значимые для бизнеса нормы. 
В ближайшее время проект плана 
рассмотрят на правительственной 
подкомиссии, которую возглавля-
ет глава МЭР Максим Орешкин», — 
сообщили в министерстве.

«Сейчас разработчик закона 
говорит правительству, что у него 
в отрасли все хорошо, а бизнес го-
ворит, что все плохо. Объективной 
оценки сейчас нет. ОФВ — это ин-
струмент, который позволит пре-
доставить эти объективные дан-
ные», — отмечает источник в фи-
нансово-экономическом блоке 
правительства.

Подобная экспертиза проводи-
лась с 2012 года, но только в отно-
шении приказов ведомств, оценка 
не охватывала постановления пра-
вительства и федеральные законы, 
говорит еще один собеседник РБК 
в правительстве. 
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Солярный 
бунт

Р Е Ф О Р М А

ВЭБ получит новое название, новые функции 
и около триллиона бюджетных рублей

П Е Р Е В О З К И
Глава РСПП предложил 
альтернативу экспортной 
надбавке к железнодорожным 
тарифам

В К Л А Д Ы
Состоятельные россияне 
по-прежнему держат 
большую часть активов 
за границейс. 10 с. 8 с. 11 

ФОТО: Алина Десятниченко для РБК

Вячеслав Холодченко,
основатель онлайн-сервиса 
Magrotech

Как выходец из «Магнита» 
запустил агрономический 
стартап
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Индекс РТС
Московская биржа, 30.10.2018

Международные резервы
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ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Владельцы независимых АЗС 
от Приморья до Краснода-
ра заявляют об отсутствии 
возможности купить дизель-
ное топливо на нефтебазах 
крупных компаний. Холдинги 
предпочитают продавать его 
на собственных заправках.

Дизель в дефиците

В 40% регионов России наблюда-
ется острый дефицит дизельного 
топлива на нефтебазах крупней-
ших нефтяных компаний, расска-
зал РБК президент Независимого 
топливного союза Павел Баженов. 
Этот союз объединяет владельцев 
независимых сетей АЗС и трей-
деров.

«Независимые заправки от 
Приморья до Краснодара не мо-
гут купить дизельное топливо 
у нефтяников мелким и средним 
оптом. Цены на товар в опте вы-
ставляются выше розничных  — 
тех, по  которым сами крупные 
компании продают бензин и ди-
зель у себя на заправках», — сказал 
он. Обычно цены в розницу выше 
оптовых, потому что  включают 
расходы и маржу АЗС.

Превышение оптовых цен 
над  розничными объясняется 
тем, что после резкого скачка цен 
на топливо весной 2018 года пра-
вительство договорилось с круп-
нейшими нефтяными компания-
ми заморозить розничные цены 
на бензин и дизтопливо с начала 
июня, цены на заправках те про-
должают держать, а в опте уже ста-
ли повышать с начала сентября.

«На  нефтебазах дизеля про-
сто нет уже десять дней. Объяс-
нение — весь объем отдан на соб-
ственные АЗС»,  — заявила РБК 
совладелица сети АЗС GP Vympel 
в Саратовской области Екатерина 
Савкина.
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Четыре вопроса об аварии на плавучем доке в Мурманской области

Ремонт с погружением
МАРГАРИТА ДЕВЯТКИНА, 
АНАСТАСИЯ АНТИПОВА

Под Мурманском затонул 
плавучий док, в котором 
проводился ремонт авианосца 
«Адмирал Кузнецов»; четыре 
человека пострадали, один 
пропал. РБК разбирался, что 
стало причиной инцидента и 
какие у него будут последствия.

 1. 
Что произошло 
в Росляково?
Ночью 30 октября на 82-м судоре-
монтном заводе (СРЗ; принадле-
жит «Роснефти») в поселке Росля-
ково Мурманской области затонул 
плавучий док ПД-50. Ранее в этот 
док встал на ремонт «Адмирал Куз-
нецов» — единственный авианосец 
ВМФ России. Судоремонтный завод 
выполнял работы на корпусе ко-
рабля по заказу северодвинского 
Центра судоремонта «Звездочка» 
(принадлежит Объединенной судо-
строительной корпорации, ОСК) — 
головного предприятия по модер-
низации «Адмирала Кузнецова».

Сперва сообщалось о частич-
ном затоплении дока, позже ста-
ло известно, что он ушел под воду 
полностью.

Во время инцидента авианосец 
спускали на воду. На палубу «Куз-

нецова» упал 70-тонный башен-
ный кран дока.

Пострадали четыре человека, 
трое из них доставлены в боль-
ницу с переохлаждением (они по-
пали в воды Кольского залива), у 
одного травма брюшной полости. 
Еще один человек пропал без ве-
сти. Среди пострадавших сотруд-
ники 82-го СРЗ, которые находи-
лись на плавдоке.

Несмотря на происшествие, 
авианосец «в штатном режиме» 
был отбуксирован для дальней-

шего ремонта и в 6:10 30 октября 
встал у причала филиала «35 судо-
ремонтный завод» Центра судоре-
монта «Звездочка».

2. 
Что будет дальше 
с «Адмиралом 
Кузнецовым»?
Как рассказал РБК руководитель 
пресс-службы «Звездочки» Евге-
ний Гладышев, во время происше-
ствия корабль находился на стапе-

ле, но уже был готов к плановому 
спуску на воду. «Надо сказать, свою 
работу в части докового ремонта 
82-й СРЗ выполнил качественно: 
никаких ситуаций с поступлени-
ем воды в корпус не возникло, — 
уточнил Гладышев. — Сотрудники 
«Звездочки» в момент происше-
ствия находились на борту «Кузне-
цова» и вместе с экипажем обеспе-
чивали живучесть корабля. Они не 
пострадали. Спокойно вышли из 
дока и отбуксировали «Кузнецов» 
на судоремонтный завод».

Ремонт единственного российского авианосца «Адмирал Кузнецов» в ПД-50, как заявили РБК в Центре судоремонта «Звездочка», 
был завершен до аварии 30 октября

Крейсер «Адмирал Кузнецов»

Крейсер носит имя адми-
рала флота Советского 
Союза Николая Кузнецо-
ва. Корабль спустили на 
воду в 1987 году, его дли-
на составляет 306 м, ши-
рина — 71 м. Максималь-
ная скорость — 29 узлов. 
Экипаж состоит из 
1980 человек. В авиаци-
онную группу «Адмирала 
Кузнецова» входят 50 са-
молетов и вертолетов, 
включая истребители 
Су-33 и МиГ-29.
Тяжелый авианесущий 
крейсер, по данным 

Минобороны, предна-
значен для поддерж-
ки подводных лодок 
стратегического на-
значения. «Адмирал 
Кузнецов» может при-
крывать группировки 
кораблей от нападения 
авианосцев и подвод-
ных лодок противника. 
Как указывают экс-
перты, опрошенные 
РБК, крейсер спо-
собен выполнять 
задачи по поддержке 
морских десантных 
операций.

Помимо истребителей 
и противолодочных 
вертолетов крейсер 
вооружен тяжелыми про-
тивокорабельными раке-
тами «Гранит». Поэтому 
по классификации, 
описанной в Конвенции 
Монтре, «Адмирал Куз-
нецов» является линей-
ным кораблем и имеет 
право действовать в 
Черном море. Другие 
авианосцы, согласно до-
кументу, заходить в чер-
номорскую акваторию 
не могут.

В ходе военной опе-
рации в Сирии един-
ственный российский 
тяжелый авианосный 
крейсер «Адмирал фло-
та Советского Союза 
Кузнецов» впервые 
в истории Военно-мор-
ского флота страны 
задействовал палуб-
ную авиацию в бою. 
По подсчетам РБК, стои-
мость похода корабля 
составила от 7,5 млрд 
до 10 млрд руб.
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Глава ОСК Алексей Рахманов 
подтвердил, что упавший кран 
повредил палубу «Адмирала Куз-
нецова». «В настоящее время спе-
циалисты «Звездочки» проводят 
детальный осмотр материальной 

части крейсера. По первоначаль-
ным оценкам, никаких поврежде-
ний, способных повлиять на сро-
ки выполнения работ, корабль не 
получил». — сказали РБК в пресс-
службе ОСК.

Как заявил РБК официальный 
представитель ОСК Илья Жито-
мирский, крейсер, как и плани-
ровалось, будет сдан ВМФ в 2021 
году. Житомирский подчеркнул, 
что к моменту аварии плановый 
доковый ремонт корабля был за-
вершен.

Кран упал в технической зоне 
летной палубы, где прежде были 
сделаны технологические вырезы 
для погрузки крупногабаритного 

оборудования, объяснил РБК пред-
ставитель «Звездочки». «Отвер-
стия были предусмотрены техно-
логически, соответственно, были 
предусмотрены и работы по вос-
становлению этого участка палу-

бы. Да, в этом месте были нанесе-
ны какие-то повреждения, но на 
стоимости работ по модернизации 
«Кузнецова» происшествие никак 
не должно отразиться», — объяс-
нил Гладышев. 

3. 
Что стало причиной 
аварии?
В «Звездочке» причиной аварии 
назвали внезапное отключение 
электроснабжения. «Произошел 
скачок напряжения с берега, из-за 
этого встали насосы и произошло 
нерасчетное погружение дока 
в воду», — заявили в центре.

Россети провели проверку и за-
явили об отсутствии отключений 
в  сетях, питающих судоремонт-
ный завод.

По предварительной версии 
Следственного комитета, причи-
ной аварии стало нарушение пра-
вил эксплуатации. Возбуждено 
дело по ч. 2 ст. 216 Уголовного ко-
декса (нарушение правил безопас-
ности при ведении работ, повлек-
шее по неосторожности смерть 
человека).

Затопление плавдока не уда-
лось предотвратить из-за того, 
что во время отключения элек-
тричества не были запущены ре-
зервные генераторы, объяснил 
РБК собеседник, близкий к судо-
ремонтному заводу. «На ПД-50 
предусмотрены четыре автоном-
ных дизель-генератора, которые 
обеспечивают его работу вдали от 
берега и любых электросетей, — 
объяснил он. — Почему они не за-
работали — вопрос к тем, кто экс-
плуатировал судно, морскому ре-
гистру, который допустил док в та-
ком виде к эксплуатации, и другим 
контролирующим органам».

4. 
Какие последствия ждут 
судоремонтную отрасль?
ОСК не исключает подачи иска 
к  82-му судоремонтному заводу 
на сумму ущерба, полученного 
«Адмиралом Кузнецовым» при 

аварии, заявил глава компании 
Алексей Рахманов.

«Адмирал Кузнецов» мог быть 
не застрахован, рассказал ТАСС 
президент Российской нацио-
нальной перестраховочной ком-
пании Николай Галушин. По его 
словам, точных данных об отсут-
ствии страховки нет, но это воен-
ный объект, связанный с санкци-
онными рисками. По стандартной 
практике, военные корабли и иму-
щество Минобороны не страхуют-
ся, пояснил Галушин.

Главный редактор журнала «Ар-
сенал Отечества» Виктор Мура-
ховский сказал РБК, что плавдок 
можно будет поднять и снова вве-
сти в эксплуатацию. По расчетам 
эксперта, операция займет око-
ло месяца. Мураховский пояснил, 

что сделать это возможно, так как 
авария не была вызвана поломкой, 
и на плавдоках нет высокотехно-
логичного оборудования.

Глава ОСК Рахманов заявил 
«Интерфаксу», что «сказать точ-
но, насколько возможно поднять 
этот док, можно будет после того, 
как этот объект обследуют водо-
лазы и посмотрят, в каком состоя-
нии находится оборудование». По 
его словам, глубина у причальной 
стенки «весьма большая». «Даже не 
опираясь на техническую возмож-
ность, эта операция будет непро-
стой и, скорее всего, очень доро-
гостоящей, — сказал глава ОСК. — 
Поднять док, который имеет грузо-
подъемность 80 тыс. т, это сама по 
себе операция, которая будет сто-
ить немалых денег». 

Затопление плавдока не удалось 

предотвратить из-за того, что во время 

отключения электричества не были 

запущены резервные генераторы, 

объяснил эксперт

Два российских дока

Плавучий док ПД-50 был построен в 1980 году, работы выпол-
нялись в Швеции по заказу советского Военно-морского флота. 
Это один из крупнейших плавучих доков в мире. Его длина со-
ставляет 330 м, ширина — 67 м. ПД-50 является одним из самых 
больших плавучих доков в мире и единственным в Европейской 
части России доком с грузоподъемностью 80 000 т. 
У России есть еще один плавучий док — ПД-14, пригодный для 
ремонта таких больших кораблей, как «Адмирал Кузнецов», атом-
ный крейсер «Пётр Великий», крейсер «Маршал Устинов», эсми-
нец «Адмирал Ушаков», и нескольких больших противолодочных 
кораблей. Однако он находится на Дальнем Востоке, вдали от 
мест базирования крупных кораблей.
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КС Ингушетии признал незаконным соглашение о размежевании с Чечней

Судьи пресекли границу
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
НАТАЛЬЯ ДЕМЧЕНКО, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Соглашение об изменении 
чечено-ингушской границы 
незаконно, решил Конститу-
ционный суд Ингушетии. При 
этом он не может оспаривать 
вступившие в силу договоры. 
Глава республики ждет разъяс-
нений от Москвы.

Конституционный суд Ингушетии 
во вторник, 30 октября, признал 
незаконным соглашение о грани-
це с Чечней, подписанное главами 
двух республик Юнус-Беком Евку-
ровым и Рамзаном Кадыровым. 
Соответствующее сообщение раз-
мещено на сайте суда.

Суд постановил, что подписан-
ный 26 сентября документ без его 
утверждения на референдуме в Ин-
гушетии «не порождает правовых 
последствий для органов государ-
ственной власти, органов местно-
го самоуправления, организаций 
и граждан в Республике Ингуше-
тия». Это соглашение закрепляло 
административную границу между 
регионами, которая не была чет-
ко установлена после распада Че-
чено-Ингушской АССР в 1991 году. 
Согласно соглашению, Ингушетия 
получила от Чечни часть Надтереч-
ного района — горную и лесистую 
местность. В свою очередь, Ингу-
шетия передала Чечне территорию 
на границе с Малгобекским райо-
ном, участок Сунженского района.

Подписание документа сопро-
вождалось протестами в Ингуше-
тии, они продолжились и после за-
ключения договора. C 4 октября в 
Магасе проходила акция протеста 
противников договора. Власти Ин-
гушетии 6 октября разрешили про-
вести протестную акцию в Магасе 
с 8 по 17 октября.

Парламенты обеих республик 
утвердили соглашение. Однако 
17 октября, после его вступления 
в силу, группа депутатов ингуш-
ского парламента обратилась в 
Конституционный суд республи-
ки, указав, что корректировка гра-
ниц республики возможно только 
по результатам проведения рефе-
рендума и после выяснения мне-
ния населения муниципальных 
образований, границы которых 
меняются. 29 октября два ингуш-
ских депутата — Яхъя Белхороев 
и Амирхан Толдиев  — отозвали 
свои подписи под обращением, 
что в аппарате парламента сочли 
основанием для прекращения раз-
бирательства, так как жалующихся 
депутатов осталось 10 при необхо-
димых 11. Остальные подписанты 
утверждали, что обращение дей-
ствительно, поскольку на момент 
его подачи оно имело необходи-
мое количество подписей.

Как отреагировали 
стороны

К вечеру 30 октября ситуацию про-
комментировал глава Ингушетии. 

Юнус-Бек Евкуров утверждал, что 
Конституционный суд республи-
ки не может отменить соглашение, 
уже вступившее в законную силу.

«Во избежание разногласий, 
ненужных споров и пересудов как 
внутри нашей республики, так и 
с Чечней, договоры между нами, 
двумя субъектами РФ, затраги-
вающие интересы обоих регионов, 
должны быть проверены только на 

соответствие Конституции РФ и 
исключительно Конституционным 
судом РФ», — заявил глава респуб-
лики журналистам. Запрос о ком-
петенции Конституционного суда 
республики Евкуров обещал в бли-
жайшее время отправить в Консти-
туционный суд России.

Протестующие против изме-
нения границы решение КС Ин-
гушетии назвали ожидаемым, но 

недостаточным, поскольку окон-
чательно отменить соглашение 
должен парламент республики. 
Решение КС Ингушетии обжало-
ванию не подлежит, поскольку 
КС республики не подсуден фе-
деральным инстанциям, считает 
Барах Чемурзиев, председатель 
общественного движения «Опора 
Ингушетии» и один из лидеров 
протестов. Позиция суда ожидае-

мо совпала с мнением жителей 
Ингушетии, протестующих про-
тив «неправомерных действий 
руководства республики», сказал 
РБК другой организаторов про-
тестов, руководитель ингушско-
го «Яблока» Руслан Муцольгов. 
Оба собеседника РБК считают ре-
ферендум на уровне республики 
единственным легитимным вари-
антом изменения границ.

Аргументы 
против  решения КС

По закону «О Конституционном 
суде Республики Ингушетия» ре-
гиональный КС вправе принимать 
решения лишь о договорах, не всту-
пивших в силу (п. 1б ст. 3). «Следо-
вательно, тут его предписание не 
имеет никакой силы», — пояснил 
РБК федеральный судья в отставке 
Сергей Пашин. Он напомнил, что 
КС России не является вышестоя-
щей инстанцией по отношению к 
конституционным судам регио-
нов. Из-за того что федеральный 
КС не вправе проверять решения 
региональных конституционных 
судов, подобных прецедентов еще 
не было.

Республиканский КС может 
оценивать только не вступившие 
в силу межрегиональные согла-
шения, подтвердил РБК политолог 
Николай Миронов. По его мнению, 
теперь основной вопрос — можно 
ли считать вступившим в силу со-
глашение об изменении границ, 
учитывая, что часть депутатов 
отозвали свои голоса. Были ли со-
блюдены необходимые процеду-
ры, может решить суд общей юрис-
дикции, указал эксперт.

Если будет признано, что согла-
шение было принято без наруше-
ния регламента и вступило в силу, 
то решение Конституционного 
суда Ингушетии может быть при-
знано недействительным в рам-
ках спора о компетенции на уров-
не КС России, считает Миронов. 
«У такого сценария есть минус — 
в местный конфликт втягивают-

ся высшие федеральные инстан-
ции, — добавляет он. — Но другой 
вариант — проведение референду-
ма — хуже: во-первых, в ходе ре-
ферендумной кампании возмож-
ны конфликты между сторонами, 
в них будет втянуто все население, 
ведь провести референдум на ча-
сти территории региона нельзя; 
в-третьих, длительная и острая 
кампания ударит по позициям 
республиканской власти, по фе-
деральному центру, затронет Че-
ченскую Республику». По его мне-
нию, идеального решения в этой 
ситуации нет, но референдум со-
здает больше рисков, а для власти 
важно максимально быстро пога-
сить конфликт.

Поскольку принятое во втор-
ник решение не является подсуд-
ностью КС, оснований для отме-
ны соглашения или проведения 
референдума по нему нет, сказал 
близкий к Кремлю источник РБК. 
«С людьми, которые живут по бе-
регам реки Фортанги, и старейши-
нами сел все проговорено и согла-
совано, у них нет вопросов», — под-
черкнул собеседник РБК.

Что будет дальше

Ради полной отмены пограничных 
соглашений жители Ингушетии 
готовы протестовать дальше. Они 
требуют проведения референдума 
и отставки Евкурова. «Мы не пре-
кращаем сопротивление, в любом 
случае завтра будет митинг, будем 
требовать депутатов отменить со-
глашение. Мы знаем, какая сила 
нам противостоит, по сравне-

Если будет признано, что соглашение 

было принято без нарушения 

регламента и вступило в силу, 

то решение Конституционного суда 

Ингушетии может быть признано 

недействительным в рамках спора 

о компетенции на уровне КС России, 

считает эксперт
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Ради полной отмены пограничных соглашений жители Ингушетии готовы протестовать дальше, они требуют проведения референдума 
и отставки главы республики
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Начался процесс по делу о взломе баз данных РЖД и S7

Билет на скамью подсудимых
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Суд приступил к рассмотре-
нию дела хакеров, взломав-
ших базы РЖД и S7 для махи-
наций с фиктивным возвра-
том билетов. Его расследовала 
подполковник МВД Евгения 
Шишкина, застреленная в 
октябре.

Басманный суд Москвы начал 
рассматривать дело о создании 
преступного сообщества, которое 
заработало 17 млн руб. на фик-
тивных возвратах билетов РЖД 
и S7. Всего оно объединяет около 
60 эпизодов мошенничества в от-
ношении 31 компании. Членами 
предполагаемого организованно-
го преступного сообщества были 
29 человек, следует из обвинитель-
ного заключения, которое зачита-
ла в суде 29 октября прокурор Диа-
на Оганян. События дела относятся 
к 2013–2014 годам.

Из описанной гособвинением 
схемы следует, что выгоду от фик-
тивных возвратов могли получать 
не только мошенники, но и пере-
возчики. При этом в деле не утвер-
ждается, что у преступников были 
сообщники в структурах S7 и РЖД.

Это дело вела старший следо-
ватель по особо важным делам 
управления МВД на транспорте 
по Центральному федеральному 
округу Евгения Шишкина, застре-
ленная в Подмосковье 10 октября. 
По данным «Новой газеты», одна 
из рассматриваемых версий ее 
убийства связана именно с этим 
расследованием. Издание упоми-
нало, что в последнем деле Шиш-
киной шла речь о партнерской 
структуре РЖД — компании «Уни-
версальная финансовая система» 
(УФС). «Известия» писали, что по-
дозреваемым в организации убий-
ства Шишкиной является бежав-
ший в Черногорию Ярослав Сумба-
ев. В обвинительном заключении 
по делу о мошенничестве с биле-
тами он назван организатором и 
лидером преступного сообщества.

Дело действительно вела след-
ственная группа под руководством 
Шишкиной, подтвердил РБК адво-
кат одного из обвиняемых Нико-
лай Аршинов. О проверке Сумбае-
ва или кого-либо из его сообщни-
ков на причастность к убийству 
Шишкиной их защите ничего не 
известно.

«Хулиган из Питера» и «ТС 
с огромной репой»

На скамье подсудимых три челове-
ка: 29-летний уроженец Кингисеп-
па Ленинградской области Максим 
Матюшев, 31-летний Андрей Жда-
нов из Новосибирска и 32-летний 
москвич Кирилл Кулабухов. Все 
трое не признают вину.  У Жданова 
среднее образование, а Матюшев 
и Кулабухов окончили по девять 
классов средней школы и были 
ранее судимы: один получил пять 
лет колонии в Красноярске, вто-
рой — такой же срок в Кингисеппе.

В 2012 году Матюшев на одном 
из интернет-форумов, где обсу-

ждались схемы нелегального зара-
ботка в Сети, познакомился с Сум-
баевым, утверждает следствие. И 
Сумбаев, и Матюшев тогда были в 
федеральном розыске по делам о 
мошенничестве — один, по версии 
следствия, устанавливал скиммин-
говые устройства на банкоматы в 
торговых центрах, а второй похи-
щал средства с банковских карт. 
Общаясь в мессенджере Jabber, 
они договорились работать вме-
сте, следует из обвинительного 
заключения.

В результате, по версии след-
ствия, сообщники взломали базы 
данных ООО «С7 билет» — струк-
туры авиаперевозчика S7, а также 
компании «Универсальная финан-
совая система» — партнера РЖД. 
Так в распоряжении мошенников 
оказались логины и пароли корпо-
ративных клиентов этих сервисов, 
и они смогли приобретать билеты 
на самолеты и поезда за счет мно-
жества юрлиц.

Билеты оформлялись на пас-
портные данные случайных лю-
дей, желающих подзаработать. 
В хакерской терминологии та-
кие подставные лица называются 
«дропами», говорится в обвини-
тельном заключении. В дальней-
шем человек, предоставивший мо-
шенникам свои паспортные дан-
ные, шел в кассу вокзала или аэро-
порта и оформлял возврат билета, 
получая наличные, которые затем 
поступали руководителям группы.

Функции «дроповода», то есть 
координатора группы «дропов», 
брали на себя Сумбаев и уроженец 
Саранска по фамилии Святкин, 
следует из обвинительного заклю-
чения. У Матюшева была функ-
ция «заливщика» — он внедрялся 
в базу, анализировал финансовое 
состояние юрлиц и выявлял те из 
них, за счет которых можно при-
обретать билеты. «Дропов» пред-
полагаемые мошенники искали 
с помощью объявлений на фору-
мах, при этом Матюшев исполь-
зовал ник «ТС с огромной репой», 
а Сумбаев — «Хулиган из Питера».

Пять тысяч билетов

Сообщники условились, что 45% 
дохода достается Сумбаеву, 40% — 
Матюшеву, считает следствие. Еще 
15% предназначались программи-
сту, который сможет разработать 
софт для более быстрого подбора 
паролей и сбора идентификаци-
онных данных юрлиц (на первых 
этапах мошенники, по сути, под-
бирали пароли вручную).

Этим как раз и занялся най-
денный на одном из форумов Ку-

лабухов. За основу он взял легаль-
ный софт, предназначенный для 
удаленного администрирования 
компьютерных сетей. Затем Кула-
бухов разослал на электронные ад-
реса юрлиц из баз S7 и РЖД пись-
ма с вирусами. Если получатели их 
открывали, то хакер получал воз-
можность подключиться к корпо-
ративным сетям и иметь доступ 
к личным кабинетам кассиров. 
Далее хакеры от имени кассиров 
заполняли макеты электронных 
маршрутных квитанций данны-
ми «дропов» и проводили платежи.

В дальнейшем группа мошен-
ников за счет вовлеченных в нее 
«дропов» выросла до двадцати с 
лишним человек и обзавелась раз-
ветвленной структурой с несколь-
кими подразделениями, считает 
гособвинение. Хакеры действова-
ли в Санкт-Петербурге, Уфе, Ново-
сибирске, Алтайском крае и под-
московном Домодедово. Это по-
зволяет утверждать, что речь идет 

о преступном сообществе, под-
черкнула в суде прокурор Оганян. 
Некоторые из членов группиров-
ки уже осуждены: «дроповод» 
Святкин получил приговор еще в 
2015 году.

Потерпевшими от действий мо-
шенников гособвинение называет 
31 компанию, в основном это тур-
операторы и логистические орга-
низации. Сильнее всего пострада-
ли «В.И.П. СЕРВИС», «Интурист-
Находка», «Виза конкорд трэвел», 
Приморское агентство авиацион-
ных компаний, «Старлайнер» и «С7 
билет». Сумма ущерба в каждом 
случае составляет от нескольких 
десятков тысяч до 3,5 млн руб. Все-
го с июля 2013 по август 2014 года 
мошенники оформили за чужой 
счет более 5 тыс. электронных 
маршрутных квитанций, считает 
следствие.

УФС не была признана в деле 
потерпевшей стороной, но она «со-
трудничала с транспортной поли-
цией в рамках расследования дея-
тельности кибермошенников», со-
общили РБК в пресс-службе ком-
пании.

Выгода на возврате

В обвинительном заключении не 
утверждается, что корпорации по-
лучали какую-либо выгоду от схе-
мы с возвратами билетов. Из него 
также не следует, что у мошенни-
ков были сообщники в структурах 
РЖД или S7. При возврате билета 
перевозчик, как правило, удержи-
вает таксу и сервисные сборы. У S7 
они зависят от тарифа, а у РЖД — 
от времени, оставшегося до начала 
поездки, и маршрута.

Как рассказал РБК адвокат Ма-
тюшева Николай Аршинов, след-
ствие не спрашивало его подза-
щитного о возможных подельни-
ках в РЖД или S7. «Конечно, в деле 
есть допросы сотрудников, кото-
рые принимали билеты и выпла-
чивали денежные средства. Но есть 
правила, по которым перевозчи-
ки удерживают комиссию при воз-
врате билета; они в любом случае 
действуют в соответствии с этими 
правилами. Понятно, что за билет 
деньги не возвращались в том же 
объеме, в каком были уплачены, 
всегда какой-то процент удержи-
вался», — сказал адвокат.

В УФС отметили, что приняли 
меры для защиты данных, ввели 
двухфакторную аутентификацию 
и средства контроля IP-адреса, что 
позволило «свести практически на 
нет случаи взлома систем партне-
ров компании, своевременно ин-
формировать операторов, пере-
возчика и транспортную поли-
цию о подозрительных действи-
ях, а также помогло задерживать 
так называемых дропперов».

В пресс-службе РЖД отметили, 
что утечек персональных данных 
клиентов РЖД с официального 
сайта компании не было. «Любая 
другая форма продажи железно-
дорожных билетов осуществляет-
ся сторонними компаниями и мо-
жет предусматривать агентский 
сбор», — отметили в РЖД.

РБК направил запросы в пресс-
службу группы компаний S7. 

Всего с июля 2013 по август 2014 года 

мошенники оформили за чужой счет 

более 5 тыс. электронных маршрутных 

квитанций, считает следствие

К Р И М И Н А Лнию с их ресурсом у нас ничтож-
ные силы, но есть сплоченность 
народа и консолидированность 
позиций»,  — заявил РБК лидер 
протестующих Чемурзиев. «Такое 
впечатление, что глава Ингушетии 
имеет заинтересованность в этом 
соглашении, идет напролом, ло-
мая мнение народа через колено. 
По-другому объяснить нельзя», — 
уверен он.

«Для Евкурова решение КС Ин-
гушетии будет болезненным, но к 
кадровым последствиям оно при-
ведет вряд ли, учитывая традицию 
Кремля не отправлять в отставку 
глав регионов под давлением про-
тестующих», — сказал РБК главный 
редактор «Кавказского узла» Гри-
горий Шведов. Уникальным ис-
ключением он назвал отставку 
главы Кабардино-Балкарии Юрия 
Кокова после межэтнического кон-
фликта в республике.

Наиболее вероятным сценари-
ем Шведов видит неисполнение 
решений КС республики. Провести 
референдум и новое голосование 
парламента по вопросу границы 
будет затруднительно без актив-
ной поддержки исполнительной 
власти, считает он. В пользу вла-
стей играет постепенный спад ак-
тивности протестующих, замет-
ный в последние дни митингов и 
обусловленный отсутствием ясной 
стратегии лидеров оппозиции.

Как вели себя власти

Чеченский парламент утвердил со-
глашение о границе единогласно. 
В день голосования в Ингушетии 
группа парламентариев сообщила, 
что 15 из 24 присутствовавших на 
заседании народных избранни-
ков проголосовали против него. 
В официальном сообщении на 
сайте главы республики Евкурова 
говорилось только о трех проголо-
совавших против, пятерых воздер-
жавшихся и 17 проголосовавших 
в поддержку законопроекта (все-
го 25 голосов). После голосования 
ингушские депутаты обратились с 
жалобами на фальсификацию его 
итогов в прокуратуру и Следствен-
ный комитет.

Евкуров призвал участников и 
организаторов протестов «не со-
здавать проблем для республи-
ки». Последних глава Ингуше-
тии назвал «провокаторами», до-
бавив, что среди организаторов 
«много тех, кто реально болеет 
за свою землю и народ». Кадыров 
попросил главу Ингушетии пере-
дать жителям республики «слова 
самых добрых пожеланий», отме-
тив единство двух народов. Позже 
Кадыров вместе со спикером че-
ченского парламента Магомедом 
Даудовым несколько раз наведы-
вались к лидерам протеста с тре-
бованиями извинений. В ответ на 
визиты чеченского руководства на 
помощь ингушским лидерам соби-
рались местные общины.

Конфликт пытались разрешить 
не только местные власти, но и 
представители Кремля, вклю-
чая полпреда президента в СКФО 
Александра Матовникова и главу 
управления внутренней политики 
Андрея Ярина. На встрече с проте-
стующими 16 октября они призна-
ли, что возможны недоработки в 
законе о границе Чечни с Ингуше-
тией. В то же время чиновники не 
давали обещаний денонсировать 
документ. 

Убийство следователя

Старший следователь по особо важным делам управления МВД 
на транспорте по Центральному федеральному округу Евгения 
Шишкина была застрелена утром 10 октября у своего дома в 
поселке Архангельское Красногорского района Подмосковья. 
В последние месяцы она получала угрозы и несколько раз со-
общала о них руководству в рапортах, однако от предложенной 
госзащиты отказывалась, сообщал Следственный комитет.
 В 2014 году Фонд борьбы с коррупцией Алексея Навального 
заявил, что билетный оператор «Универсальная финансовая 
система» контролируется Андреем Якуниным, сыном бывшего 
главы РЖД Владимира Якунина. В 2016 году Навальный писал, 
что МВД проверяет эти сведения. По данным «Новой газеты», 
расследованием деятельности УФС занималась следователь 
Шишкина. В компании опровергали участие Андрея Якунина в 
капитале.
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Как США защищается от наплыва мигрантов

«Преданный патриот» встал 
на пути гондурасцев
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Президент США Дональд 
Трамп выступил в пользу уже-
сточения контроля за южной 
границей страны из-за при-
ближения каравана мигран-
тов из Гондураса. Скажется ли 
это на расстановке сил перед 
выборами в конгресс, разби-
рался РБК.

«Пожалуйста, 
возвращайтесь 
обратно»

Пентагон отправит на укрепле-
ние юго-западной границы США 
5,2 тыс. солдат, передает агентство 
AP во вторник, 30 октября. Такое 
решение военное ведомство при-
няло на фоне заявлений президен-
та США Дональда Трампа о необ-
ходимости ужесточить контроль 
над пунктами въезда в  страну 
из-за приближения каравана ми-
грантов, движущегося из Южной 
Америки к югу США. «Это вторже-
ние в нашу страну, и наши воен-
ные ждут вас!» — написал прези-
дент в Twitter. «Пожалуйста, воз-
вращайтесь обратно, вы не сможе-
те попасть в Соединенные Штаты, 
пока не воспользуетесь легаль-
ными методами», — обратился он 
к мигрантам.

Комплекс мер по укрепле-
нию границы Пентагон реализу-
ет в  рамках операции «Предан-
ный патриот», заявил генерал 
ВВС  Терренс О’Шонесси. Таким 
образом, на защиту южных гра-
ниц США бросят больше военных 
(5,2 тыс.), чем на борьбу с терро-
ристами в Сирии (2 тыс.), конста-
тирует AP. В ходе операции будут 
задействованы и вертолеты, кото-
рые будут выявлять с воздуха не-
легально проникающих в Америку 
южноамериканцев, уточняет The 
Washington Post.

Трамп обратил внимание на 
то, что в число мигрантов входят 
«некоторые очень плохие люди» — 
члены банд и «неизвестные люди 
с Ближнего Востока». Как отмеча-
ет CNN, Трамп, скорее всего, имел 
в виду членов группировки «Ис-
ламское государство» (ИГ, запре-
щенная в России террористическая 
организация). Ранее ведущее гва-
темальское издание Prensa Libre 
написало о поимке правоохрани-
тельными органами этой страны 
100 сообщников ИГ. В своей ста-
тье Prensa Libre ссылается на сло-
ва президента Гватемалы Джим-
ми Моралеса. Позднее материал 
Prensa Libre процитировала кон-
сервативная организация Judicial 
Watch, допустив, что представи-
тели ИГ могли проникнуть в кара-
ван. Прежде Трамп грозил закрыть 
границу с Мексикой и остановить 
финансовую помощь странам, ко-
торые «не контролируют собствен-
ное население».

В понедельник, 29 октября, 
Трамп сказал, что для расселе-
ния южноамериканцев, надею-
щихся получить право на убежи-
ще в США, будут построены специ-
альные палаточные лагеря. «Они 
[палатки] будут очень красивые, 
и они [мигранты] будут ждать там 
[решения о предоставлении убе-
жища], и если они его не получат, 
то пускай убираются», — подчерк-
нул американский лидер в интер-
вью Fox News.

Южноамериканский 
миграционный кризис

Марш мигрантов стартовал в горо-
де на севере Гондураса, Сан-Пед-
ро-Сула, в середине октября. Сна-
чала в колонне было менее 200 че-
ловек, но к моменту пересечения 
границы с Гватемалой набралось 
уже около 1 тыс., а по мере продви-
жения по этой стране число участ-
ников увеличилось еще в четыре 
раза, сообщал USA Today. 25 октя-
бря караван уже был на юге Мек-
сики — в 1000 км от границы США. 
29 октября караван достиг города 
Оахака в Мексике.

Госсекретарь США Майк Пом-
пео после специальной встречи 

со своим мексиканским коллегой 
Луисом Видегараем заявил, что си-
туация с мигрантами близка к кри-
тической. А Трамп написал в своем 
Twitter, что мексиканская полиция 
и вооруженные силы не в состоя-
нии остановить караван, который 
направляется к южной границе Со-
единенных Штатов.

Неспособность властей Гон-
дураса, Сальвадора и Гватемалы 
остановить движение людей за-
ставила Трампа пригрозить пре-
кращением финансовой помощи 
этим странам. По официальным 
данным, в 2016 году США предо-
ставили Гватемале $131,2 млн, Гон-
дурасу — $98,3 млн, Сальвадору — 
$67,9 млн, значительная часть из 
которых шла на решение пробле-
мы нелегальной миграции.

Политические 
последствия

Реализация операции «Предан-
ный патриот» стартовала за не-
делю до промежуточных выбо-
ров в конгресс США, намеченных 
на 7 ноября.

7 ноября американцы выберут 
новый состав 435-местной пала-
ты представителей, а также 35 се-

наторов (из ста). В настоящее вре-
мя республиканцы контролируют 
большинство мандатов в обеих 
палатах конгресса (51 — в сенате, 
236 — в палате представителей). 
И если итоги ноябрьских выбо-
ров в сенат предсказать сложно, 
то победа демократов в большин-
стве округов палаты представите-
лей очень вероятна, прогнозиру-
ют эксперты. Согласно прогнозам 
портала FiveThirtyEight, демокра-
там удастся получить контроль над 
большинством в палате предста-
вителей с вероятностью 85,7%.

Однако Трамп отмел предполо-
жения, что его жесткая реакция на 
приближение каравана мигрантов 
к США связана с попытками укре-
пить рейтинг Республиканской 
партии в преддверии голосования. 
«Это никак не связано с выбора-
ми», — заверил он (цитата по AP).

В Демократической партии осу-
дили попытки Трампа перевести 
внимание от таких важных про-
блем, как здравоохранение, к ми-
грации. «Президент понимает, 
что это [здравоохранение] — са-
мая важная проблема для амери-
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Троица нестабильных

Гондурас, Сальвадор и Гватемала входят в число самых бедных 
стран в мире с высоким уровнем насилия. По последним данным 
Всемирного банка (2016 год), Сальвадор и Гондурас находились 
на первом и втором местах по числу убийств на 100 тыс. человек 
(83 и 57 соответственно). Гватемала — на десятом месте (27). 
В Мексике, куда стремятся мигранты, 19 убийств на 100 тыс. жи-
телей. В России, для сравнения, — десять убийств на 100 тыс. че-
ловек, в США — 5,3.
Среди стран Северной и Южной Америки у Гондураса самый 
низкий ВВП — около $2500 на душу населения.
Население Сальвадора — 6,5 млн человек, Гондураса — 8,4 млн, 
Гватемалы — 14,3 млн.
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Какие проблемы придется 
решать политическим 
наследникам Меркель

За годы руководства христи-
анскими демократами Ангела 
Меркель перевела партию 
на более левые позиции. Это 
отпугнуло радикалов и стало 
одной из причин последних 
неудач на выборах, заставив-
ших канцлера заявить о пред-
стоящем уходе.

 Начало конца более чем 18-лет-
ней эры Ангелы Меркель как 
главы Христианско-демократи-
ческого союза (ХДС) наметилось 
в ходе долгого и трудного фор-
мирования действующего соста-
ва германского правительства. 
В конце сентября на выборах ру-
ководства парламентской фрак-
ции ХДС подспудная внутрипар-
тийная борьба выплеснулась на 
общее обозрение. Впервые за 
16 лет появилась вторая канди-
датура — в соперничество с бес-
сменным ставленником Меркель 
Фолькером Каудером вступил его 
заместитель Ральф Бринкхаус, 
который и победил.

По итогам выборов

По словам самой Меркель, реше-
ние отойти от руководства пар-
тией она приняла еще летом и 
планировала объявить его в на-
чале ноября, за месяц до пред-
полагаемого партийного съез-
да, однако результаты выборов 
в ландтаг земли Гессен 28 октя-
бря побудили ее сделать это не-
делей раньше.

В Гессене обе большие так 
называемые народные пар-
тии — ХДС и социал-демократы 
(СДПГ) — стали жертвой продол-
жающегося дрейфа избирателей 
в сторону правопопулистской 
«Альтернативы для Германии» 
(АдГ) и малых партий. Мелочные 
споры и скандалы, сопровождав-
шие работу большой коалиции в 
последние месяцы, только усили-
ли этот тренд.

ХДС, набрав 27% вместо бы-
лых 38,3% и показав свой худ-
ший с 1966 года результат в этой 
федеральной земле, осталась са-
мой влиятельной силой и смо-
жет возглавить новое регио-
нальное правительство, вопрос 
лишь в  партнере по коалиции. 
По предварительным результа-
там, в Гессене вырисовывается 
перспектива «черно-зеленой» 
коалиции, то  есть консервато-
ров и зеленых.

Политиками решение Мер-
кель уйти было встречено с по-
ниманием и уважением. Андреа 
Налес, глава СДПГ, назвала его 
внутренним делом ХДС. Тако-
го же мнения придерживаются и 
прочие партии. Один из лидеров 
Христианско-социального сою-
за (ХСС) и постоянный соперник 
Меркель Хорст Зеехофер даже 
выразил сожаление. «Зеленые» 

похвалили заявление канцлера, 
подчеркнув, что Меркель была 
первой женщиной, пришедшей к 
власти в «мужской партии» ХДС 
и не только продержавшейся там 
целых 18 лет, но и изменившей ее.

Пока еще канцлер

Партийное большинство в ХДС 
исходит из того, что Меркель 
останется во главе правитель-
ства до 2021 года. Смена канц-
лера между выборами была бы 
негативно воспринята социал-
демократами, второй партией 
большой коалиции, — начались 
бы новые внутрикоалиционные 
споры и политическая стагнация. 
Правда, звучат отдельные поже-
лания, чтобы Меркель освободи-
ла канцлерский пост для нового 
главы партии, но они исходят от 
маловлиятельных фигур, таких 
как экономист Йоахим Пфай-
фер или бывший глава бундеста-
га Норберт Ламмерт. Последний 
припомнил Меркель, что ранее 
она сама выступала за совмеще-
ние поста председателя партии 
с канцлерством. Но в такой точ-
ке зрения больше партийного 
эгоизма, чем государственного 
мышления. С тактической точки 
зрения было бы выгодно заме-
нить канцлера и удивить изби-
рателя новым профилем, одна-
ко этот профиль еще не вырабо-
тан. Над ним партия будет рабо-
тать оставшийся до федеральных 
выборов 2021 года срок, согла-
совывая канцлерский вопрос со 
своими партнерами в ХСС и со-
вместными усилиями пестуя сво-
его общего кандидата в канцле-
ры, в то время как Меркель про-
должит руководить большой коа-
лицией.

Новые и старые

В ХДС есть несколько предпо-
лагаемых кандидатов на пост 
председателя партии. «Наслед-
ной принцессой» считается Ан-
негрет Крамп-Карренбауэр, ны-
нешний генеральный секретарь 
ХДС и бывшая глава правитель-
ства земли Саарланд. Ее поддер-
живают ориентированные на 
Меркель силы, группирующиеся 
в центре и на левом фланге пар-
тии, а также Женский союз ХДС. 
Министр здравоохранения Йенс 
Шпан, заявивший о желании по-
бороться за пост лидера партии, 
напротив, представляет консер-
вативные силы правого фланга.

Неожиданным кандидатом 
оказался Фридрих Мерц, 62-лет-
ний консерватор, занимавший с 
2000 по 2002 год пост председа-
теля фракции ХДС, один из «мо-
лодых дикарей», выращенных 
партией в 1990-е годы на смену 
канцлеру Гельмуту Колю. В ходе 
внутрипартийной борьбы тех лет 

Меркель выдавила его не только 
из руководства, но и из политики. 
Похожая судьба постигла и осталь-
ных восходящих звезд западно-
германской ХДС — Гюнтера От-
тингера, Роланда Коха, Кристиа-
на Вульфа. Мерц — единственный 
из них, кто захотел вернуться. Он 
тоже считается представителем 
консервативного крыла, жестким 
рыночником, кандидатом от пред-
принимательских кругов.

Еще один возможный силь-
ный кандидат, Армин Лашет, 
глава земельного правительства 
Северный Рейн-Вестфалия — са-
мой большой партийной органи-
зации ХДС, пока еще не принял 
окончательного решения по по-
воду выдвижения своей канди-
датуры.

Наследство Меркель

За 18 лет в партии накопилось 
немало счетов к Меркель. Никто 
из западногерманских патриар-
хов, ради общегерманского ими-
джа ХДС поддержавших в начале 
1990-х протестантскую «девочку 
по квоте» из новых федеральных 
земель, не предполагал, что она 
подомнет под себя их партию. 
Став в апреле 2000 года предсе-
дателем ХДС, Меркель оказалась 
той нейтральной и интегрирую-
щей фигурой, которая позволила 
партии заново сгруппироваться 
после ухода Гельмута Коля. Од-

нако кадровое и содержательное 
обновление, начатое ею, измени-
ло душу партии. Многие право-
консервативные и христианско-
социальные политики потеряли 
свою политическую родину. На-
пример, Бернд Луке, основатель 
АдГ, вырос в ХДС и до Меркель 
чувствовал себя как дома на пра-
вом фланге партии, среди эко-
номистов-евроскептиков. Обо-
гащение АдГ такими маститы-
ми политиками, как Александр 
Гауланд или Эрика Штайнбах, — 
тоже заслуга курса Меркель. «За 
то, что раньше можно было ар-
тикулировать на правом фланге, 
ныне исключают из партии», — 
жаловалась Штайнбах.

В стремлении укрепить по-
зиции партии в новых феде-
ральных землях (восточногер-
манская ХДС состояла большей 
частью из протестантов и не-
верующих национал-консерва-
торов) Меркель «секуляризи-
ровала» ХДС, расширяя ее ба-
зис и постепенно переходя на 
более центристские позиции. 
В результате ревнители старых 
ценностей стали тосковать о по-
терянном христианском профи-
ле и христианской социальной 
доктрине, а консервативно-ли-
беральное крыло и рыночники 
оказались недовольны сдвигом 
влево в вопросах минимальной 
заработной платы и отказом от 
атомной энергетики; сторонни-
ки же радикального обновления, 
напротив, упрекают Меркель в 
непоследовательности. Тихое 
внутрипартийное недовольство 
то с одной, то с другой сторо-
ны сопровождало большинство 
политических шагов Меркель. 
Однако времени для серьезных 
внутрипартийных дискуссий не 
было — обычно партии занима-
ются этим в оппозиции. Ни одна 
партия не обращается против 
своего лидера, пока он держит 
ее у власти. Когда же политиче-
ский мастодонт уходит, партия, 
как правило, проигрывает вы-
боры и получает наконец воз-
можность свести счеты со сво-
им бывшим предводителем.

Однако в этот раз сценарий 
может измениться. Уверенности 
в том, что христианские демо-
краты через три года потеряют 
власть, нет. У социал-демокра-
тов, основного соперника ХДС, 
пока не видно сильного привле-
кательного лидера. Да и у осталь-
ных партий аналогичная пробле-
ма. Поэтому в 2021 году Герма-
нию, вполне вероятно, ожидают 
политические неожиданности 
в виде самых невероятных пра-
вящих коалиций.

«Ни одна партия не обращается 

против своего лидера, пока он держит 

ее у власти. Когда же политический 

мастодонт уходит, партия, как правило, 

проигрывает выборы и получает 

наконец возможность свести счеты 

со своим бывшим предводителем»

По официальным 

данным, в 2016 году 

США предоставили 

Гватемале $131,2 млн, 

Гондурасу — $98,3 млн, 

Сальвадору — $67,9 млн, 

значительная часть 

из которых шла 

на решение проблемы 

нелегальной миграции

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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канцев», — подчеркнули в совмест-
ном заявлении лидеры демокра-
тов в сенате и палате представи-
телей Чак Шумер и Нэнси Пелоси.

Трамп утверждает, что демо-
краты привержены политике «от-
крытых границ» и что нелегальная 
миграция обходится США в «мил-
лиарды долларов». Президент при-

звал партию Шумера и Пелоси пе-
рестать препятствовать реформам 
миграционного законодатель-
ства». «Демократы должны помочь 
нам своими голосами [в конгрес-
се], чтобы утвердить твердые (но 
справедливые) законы. Если они 
этого не сделают, мы будем дей-
ствовать гораздо жестче», — пред-
упредил Трамп в Twitter.

Демократы напрасно не уделя-
ют внимание проблеме иммигра-
ции, утверждает в своей редактор-
ской колонке Bloomberg. Попытки 
мигрантов пересечь американскую 
границу в надежде, что это даст им 
автоматическое право на убежище, 
«неверны и опасны», констатирует 
издание. «Вход в США — это при-
вилегия, а не право», — утверждает 
Bloomberg. И призывает демокра-
тов обратиться к мигрантам с при-
зывом развернуться обратно.

Рост внимания к ситуации с ка-
раваном мигрантов вряд ли смо-
жет радикально изменить расклад 
в преддверии выборов в ту или 
иную сторону, сказал РБК руково-
дитель Центра прикладных иссле-
дований Института США и Кана-
ды РАН Павел Шариков.  Издержки 
и возможности, которые политики 
могут извлечь из такой ситуации, 
примерно равнозначны, считает 
эксперт. «С одной стороны, в ре-
гионах с высоким процентом ла-
тиноамериканского населения 
критика Трампа со стороны де-
мократов может укрепить их пози-
ции, — пояснил Шариков. — С дру-
гой — обострение миграционной 
проблемы улучшает шансы сорат-
ников Трампа в южных республи-
канских штатах». 

При участии 
Александра Атасунцева
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Глава РСПП предложил альтернативу экспортной надбавке 

к железнодорожным тарифам

В инвестпрограмму РЖД 
подкинут угля

СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Глава РСПП Александр Шохин 
предложил вместо продле-
ния тарифной надбавки РЖД 
для экспортеров привлечь их 
к финансированию инвест-
программы монополии. Уголь-
щики на это согласны, говорят 
источники РБК.

На совещании под председатель-
ством премьера Дмитрия Медве-
дева, посвященном долгосрочной 
инвестпрограмме РЖД, которое со-
стоялось 29 октября на станции Бе-
касово-Сортировочное, глава РСПП 
Александр Шохин предложил вме-
сто продления экспортной надбав-
ки к тарифам РЖД (8%) до 2024 года 
привлечь экспортеров к финанси-
рованию этой инвестпрограммы. 
Об этом Шохин рассказал РБК.

«На совещании не все пред-
ложения участников совпадали. 

Но мы сошлись на том, что долго-
срочные тарифы — это достиже-
ние последних лет и нельзя допу-
стить, чтобы транспортная состав-
ляющая в цене товара возросла. 
Мы договорились в течение меся-
ца прийти к решению», — сказал 
Шохин. Консенсус должен быть 
достигнут до утверждения про-
екта долгосрочной программы 
развития РЖД (ее объем соста-
вит около 10 трлн руб. на ближай-
шие семь лет). Будут рассмотрены 
предложения РЖД по надбавкам 
и альтернатива им, пояснил глава 
РСПП. В качестве альтернативы он 
назвал участие экспортеров в ин-
вестпрограмме РЖД. 

Пока не обсуждались конкрет-
ные проекты, к финансированию 
которых могут привлечь экспор-
теров, но в целом с идеей Шохина 
согласны основные грузоотправи-
тели, сообщил РБК источник, близ-
кий к крупной угольной компании. 

На уголь приходится более трети 
грузооборота РЖД, и угольщики 
отчаянно сопротивлялись предло-
жению монополии продлить экс-
портную надбавку до  2024 года 
(сейчас она действует до конца 
2018 года). Иначе компаниям при-
дется резко сократить инвестиции, 
рассказал собеседник РБК.

В конце августа на президент-
ской комиссии по топливно-энер-
гетическому комплексу обсужда-
лось, что угольщики и РЖД дол-
жны инвестировать в добычу 
и инфраструктуру 1,5–2 трлн руб. 
в течение шести лет для увели-
чения экспорта. А вице-премьер 
Дмитрий Козак предложил при-
влечь президента ассоциации 
предприятий черной металлур-
гии «Русская сталь», совладельца 
НЛМК Владимира Лисина к подго-
товке предложений «по развитию 
железнодорожной инфраструкту-
ры общего пользования <...> в це-

лях синхронизации инвестицион-
ной программы РЖД с инвестици-
онными программами металлур-
гических компаний». Но  Лисин 
тогда сказал, что РЖД должны 
сами оплатить расширение ин-
фраструктуры, необходимое ме-
таллургам.

Глава «INFOLine-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает идею 
привлечь экспортеров к финанси-
рованию инвестпроектов РЖД, ко-
торые обеспечивают повышение 
качества их транспортного об-
служивания, здравой, однако он 
сомневается в ее скором вопло-
щении в жизнь из-за отсутствия 
нормативной базы. К тому же она 
подходит не для всех крупных 
грузоотправителей, оговаривает-
ся эксперт. «Это, по сути, логич-
ное продолжение плана помощ-
ника президента Андрея Белоусо-
ва: для многих грузоотправителей 
расширение железнодорожной 

инфраструктуры для увеличения 
отгрузки  — насущный вопрос. 
Но пока нет четких механизмов 
возврата вложенных средств через 
тариф, возможностей предоста-
вить приоритетный доступ к ин-
фраструктуре и контроля за рас-
ходами», — отмечает Бурмистров.

«Пока угольщики технически 
справятся с надбавками, потому 
что цены на уголь высокие. Но это 
не навсегда, отрасль цикличная. 
А повышать сейчас тарифы, ори-
ентируясь на хорошую конъюнк-
туру, — это опасная тенденция, 
учитывая хотя бы, что тарифы 
портов не дешевеют и привяза-
ны к доллару», — предупреждает 
директор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Максим Худалов. 
При этом, напоминает он, уголь-
щики — это 30% грузовой базы 
РЖД, и в случае кризиса на рын-
ке угля удар придется и по РЖД, 
взвинтившим тарифы».
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Угольщики — это 30% грузовой базы РЖД, и в случае кризиса на рынке угля удар придется и по РЖД, взвинтившим тарифы, уверяет эксперт
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Минэкономразвития реформирует систему оценки  

нормативных актов

Законы изменят по факту
70% проанализированных то-

гда документов власти изменили 
или отменили. В 2017 году Мин-
экономразвития провело экспе-
римент по оценке фактического 
воздействия федеральных зако-
нов и постановлений правитель-
ства, но тогда он касался только 
документов, за разработку ко-
торых отвечало само министер-
ство, продолжает собеседник 
РБК. Одним из них стал закон 
о техническом осмотре транс-
портных средств, впоследствии 
правительство разработало па-
кет поправок к нему, которые во 
многом учитывали результаты 
ОФВ.

Механизм ОФВ включает три 
этапа, объясняет источник в ми-
нистерстве. Сначала закон на до-
стижение заявленных целей ре-
гулирования проверит ответ-
ственное ведомство, затем свою 
позицию представит бизнес и 
экспертное сообщество, а потом 
экспертное заключение подгото-
вит Минэкономразвития. По ито-
гам обсуждения ведомство пред-
ложит один из трех вариантов — 
оставить норму в действующем 
виде, внести в нее поправки или 
вовсе отменить. Выбрать схему 
действий должна комиссия пра-
вительства по административ-
ной реформе. Весь процесс дол-
жен занимать три месяца по каж-
дому проекту.

Что проверят  
в первую очередь

Один из ключевых проектов, ко-
торый могут подвергнуть анали-
зу, — поправки в закон о торгов-
ле 2016 года (ранее об этом также 
писали «Известия»). Они должны 
были обеспечить конкуренцию 
и прозрачность рынка и защи-
тить интересы российских про-
изводителей, однако на деле, как 
говорится в плане МЭР, создали 
сложности для участников рынка. 
Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев после встречи с иностран-
ными инвесторами в октябре по-
ручил провести ОФВ документа.

План также включает блок про-
верки экологических инициатив. 
Например, из-за неточностей в 
законодательстве о лесном над-
зоре компании могут проверять-
ся и привлекаться к администра-
тивной ответственности и ре-
гиональными, и федеральными 
надзорными органами. Другая 
проблема — двойное регулирова-
ние в определении класса опас-
ности отходов со стороны Мин-
природы и Роспотребнадзора, ко-
торое производится по разным 
критериям (Минэкономразвития 
предлагает исключить это дубли-
рование). Еще одна экологиче-
ская норма, по которой чинов-
ники собираются провести ОФВ, 
касается присвоения номеров 
объектам, где размещаются отхо-

ды. Согласно нынешнему законо-
дательству эти объекты должны 
вноситься в соответствующий ре-
естр, но на практике это занима-
ет три—девять месяцев, хотя от-
ходы, которые планируется хра-
нить, неопасны или мало опасны. 
Как отмечается в документе, та-
кая норма замедляет процесс до-
бычи нефти и газа.

Еще один блок плана по ОФВ 
затрагивает нормы, которые ве-
дут к избыточным расходам при 
перевозке крупных грузов: от-
мена ограничений на число по-
ездок по специальному разреше-
нию (сейчас не более десяти), пе-
ресмотр избыточных требований 
в этом документе, конкретизация 
оснований отказа в его выдаче и 
т.д. Большой раздел также каса-

ется лишних требований к произ-
водственным помещениям (раз-
меры проходов, лестниц, площа-
док и т.д.).

Алкогольные меры

Минэкономразвития также пла-
нирует оценить эффект от зако-
на о регулировании алкогольной 
продукции. Сейчас, согласно до-
кументу, регионы могут устанав-
ливать дополнительные огра-
ничения при продаже алкоголя 
(в дополнение к тем, что уже есть 
на федеральном уровне). Напри-
мер, в ЯНАО его нельзя размещать 
в торговом зале с другими това-
рами, а в Якутии алкоголь можно 
продавать лишь в отдельных спе-
циализированных торговых объ-
ектах. Подобные меры приводят 
не к сокращению потребления ал-
коголя, а к издержкам для бизне-
са, говорится в плане МЭР.

Проблему избыточного регу-
лирования при реализации алко-
голя подтверждают и ретейлеры, 
и производители. Вводя допол-
нительные ограничения, регио-
нальные власти обычно рассчи-
тывают на снижение уровня упо-
требления, но чем больше в ре-
гионе ограничений, тем сильнее 
растет нелегальный оборот и чис-
ло отравлений «кустарным» алко-
голем, рассказал РБК президент 
Союза производителей алкоголь-
ной продукции (СПАП) Игорь Ко-

сарев. Кроме того, в таких зарегу-
лированных регионах резко ра-
стет спрос на самогонные аппа-
раты.

Запретительные меры дезори-
ентируют потребителя и влияют 
на количество и качество продаж, 
отмечает совладелец проектов 
«Лефкадия» и «Саук Дере» Миха-
ил Николаев. По его словам, как и 
любой другой запрет на ведение 
деятельности, подобные меры ве-
дут к уменьшению выручки ма-
газинов, негативно влияют на ас-
сортимент, что в конечном счете 
плохо как для ретейлеров, так и 
для производителей.

Правила, действующие в раз-
личных регионах, значительно 
осложняют работу розничных 
сетей, соглашается представи-

тель «Магнита». Единый подход 
к установлению размеров при-
легающих территорий, в преде-
лах которых можно продавать 
алкоголь, отсутствует, добавляет 
он: в ряде муниципальных обра-
зований прилегающие террито-
рии ограничены 30–50 м, а в не-
которых населенных пунктах эти 
значения отличаются в большую 
или меньшую сторону. По его сло-
вам, такие ограничения приводят 
к дополнительным барьерам для 
легальной торговли алкоголем, 
особенно в местах плотной за-
стройки.

Ведомственное 
сопротивление

«Конечное решение [о том, как 
поступить со спорным законом] 
принимает правительство, и оно 
может быть любым. Но это бу-
дет битва аргументов», — гово-
рит о плане Минэкономразвития 
один из собеседников РБК в фи-
нансово-экономическом блоке. 
По его словам, процедура ОФВ 
«будет первым шагом к проведе-
нию большой работы по ретро-
спективной оценке постановле-
ний и законов». Технически оцен-
ка будет проходить через портал 
regulation.gov.ru, на котором сей-
час проводится и оценка регули-
рующего воздействия.

В 2012 году, когда экспертиза 
действующих актов начала дей-

ствовать в отношении ведом-
ственных приказов, Минэко-
номразвития столкнулось с на-
растающим противодействием 
органов исполнительной власти, 
говорит директор Центра оцен-
ки регулирующего воздействия 
НИУ ВШЭ Даниил Цыганков. 
«Минэкономразвития не могло 
само отменить приказ, раскри-
тикованный бизнесом и департа-
ментом ОРВ. Оно писало обраще-
ние в Минюст, а тот — в госорган, 
который разрабатывал документ. 
Федеральные ведомства начи-
нали сопротивляться, а правко-
миссия по административной 
реформе не готова была посто-
янно их воспитывать», — отме-
чает Цыганков. С конца 2016 года 
проблемы возникли уже с еже-
годными планами по ОФВ (вве-
денной постановлением прави-
тельства в январе 2015-го) — эти 
планы должна была утверждать 
та же комиссия по администра-
тивной реформе, но она уже со-
биралась редко, из-за чего ОФВ 
так де-факто и не запустилась, 
отмечает Цыганков.

Недавно полномочия по утвер-
ждению плана перешли в подко-
миссию по ОФВ. Но проблемы с 
эффективностью ретроспектив-
ной оценки возникнут из-за огра-
ниченных сроков, считает Цы-
ганков: «Полутора-двух месяцев 
может оказаться недостаточно, 
для того чтобы осуществить пол-
ноценный анализ достигнутых 
или недостигнутых целей изна-
чального регулирования с коли-
чественными расчетами для всех 
важных игроков».

Бизнес давно просил утвер-
дить план ОФВ, напоминает ви-
це-президент РСПП Александр 
Варварин, процедура поможет 
решить часть проблем. «Хотя, ко-
нечно, мы не склонны преувели-
чивать роль этой процедуры в ре-
шении проблем некачественно-
го регулирования. На наш взгляд, 
важно реализовать более систем-
ные меры, такие как ограничение 
контрольных мероприятий в от-
ношении требований норматив-
ных актов, принятых до введения 
процедуры ОРВ (с установлением 
определенного переходного пе-
риода)», — отмечает он. Подобную 
меру уже реализовали в отноше-
нии актов СССР и РСФСР, и это по-
зволило избавиться от ряда избы-
точных требований, напоминает 
Варварин.

Для бизнеса разногласия луч-
ше снимать еще на этапе обсу-
ждения с профильным органом 
исполнительной власти, отмеча-
ет вице-президент РСПП.

Минфин сообщил РБК, что рас-
смотрит предложения Минэко-
номразвития. О рассмотрении 
документа рассказал и Минтранс. 
РБК направил запросы в ряд дру-
гих ведомств, ответственных за 
разные разделы плана, но пока 
не получил ответа. 
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ФАС, которая устанавливает 
тарифы, не получала предложе-
ния РСПП, но прорабатывают-
ся механизмы финансирования 
инвестпроектов, не покрывае-
мых среднесетевым тарифом — 
договорной инвестиционный 
тариф на определенный строя-
щийся или реконструируемый 
участок железнодорожной ин-
фраструктуры, передал РБК че-
рез пресс-службу замруководи-
теля службы Александр Редько. 
Кроме того, прорабатывается ва-
риант поэтапной отмены скидок, 
которые предоставлялись в годы 
незагруженной инфраструктуры, 
на дальние расстояния — по мере 
осуществления инвестиций в рас-
ширение инфраструктуры под ра-
стущие объемы экспортных пере-
возок, добавил он.

Представитель РЖД отказался 
от комментариев.

Министр энергетики Алек-
сандр Новак на прошлой неделе 
написал письмо вице-премье-
ру Максиму Акимову, в кото-
ром раскритиковал инициати-
ву РЖД продлить действие экс-
портной надбавки (у РБК есть ко-
пия письма). Он предупредил о 
рисках для выполнения уже за-
пущенных или запланирован-
ных инвестпроектов экспорте-
ров. Сохранение такой надбавки 
снизит возможности компаний 
по привлечению средств на фи-
нансовом рынке, которые и так 
уже ограничены из-за западных 
санкций.

Приказ ФАС от 13 июля 
2018  года отменил экспорт-
ную надбавку РЖД с 2019 года 
и установил надбавки на капре-
монт (2% до 2025 года) и на ком-
пенсацию расходов РЖД, свя-
занных с корректировкой нало-
гового законодательства (1,5% 
до 2021 года). Но в начале октя-
бря гендиректор РЖД Олег Бе-
лозеров заявил, что монополия 
предлагает продлить надбавку 
в 8% на экспортные перевозки. 
Как сообщала газета «Коммер-
сантъ», РЖД обнаружили в фи-
нансовой модели брешь на 2 трлн 
руб., и около 300 млрд руб. дефи-
цита монополия решила покрыть 
за счет грузовых тарифов.

В новом проекте тарифного 
приказа надбавку планируется со-
хранить, обнулив ее лишь для алю-
миния и нефтепродуктов. Круп-
нейшему клиенту РЖД — угольной 
компании СУЭК Андрея Мельни-
ченко (в 2017 году объем перево-
зок составил 84 млн т) — экспорт-
ная надбавка в 8% грозит дополни-
тельными затратами в 27 млрд руб. 
в 2019–2024 годах, писал «Коммер-
сантъ». Представитель СУЭК отка-
зался от ком ментариев. 
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Вклады

Правительство одобрило изменения в функционале ВЭБа

Триллион и точка
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

ВЭБ получит новое назва-
ние — ВЭБ.РФ, новые функции 
и около триллиона бюджет-
ных рублей в ближайшие 
несколько лет. Госкорпорацию 
докапитализируют через но-
вый механизм утвержденного 
капитала и полностью избавят 
от внешних долгов.

Для того чтобы подготовить Внеш-
экономбанк к роли ключевого ин-
струмента в реализации майского 
указа Владимира Путина и обеспе-
чить ему статус координатора ин-
ститутов развития, Минфин под-
готовил два законопроекта, ко-
торые вносят изменения в 28 фе-
деральных законов, в том числе 
в закон «О валютном регулирова-
нии и валютном контроле», «О та-
моженном регулировании...» и т.д. 
Эти документы 30 октября одоб-
рила правительственная комис-
сия. До конца недели законопро-
екты планируется внести в Госду-
му, а до конца ноября — принять, 
сообщил представитель ВЭБа.

После их принятия Внеш-
экономбанк изменит название 
и приобретет новые функции. 
Кроме того, госкорпорация до 
2024 года получит от государства 
600 млрд руб. на погашение вне-
шнего долга. А если считать вместе 
с докапитализацией на 300 млрд 
руб., о которой говорил глава наб-
совета ВЭБа премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев, то объем под-
держки госкорпорации прибли-

зится к 1 трлн руб. В проекте фе-
дерального бюджета на ближай-
шие три года прописано выделе-
ние ВЭБу 200 млрд руб.

Новые функции 
и название

ВЭБ, согласно подготовленному 
Минфином законопроекту, будет 
заниматься не только кредитова-
нием, но и комплексным сопро-
вождением проектов, в том числе 
осуществлять «экспертизу эконо-
мических и социальных эффек-
тов» от их реализации. Госкорпо-
рация будет участвовать в управ-
лении институтами развития и ко-
ординировать их работу.  

В связи с новыми функциями 
ВЭБа госкорпорация сменит назва-
ние — полностью оно будет звучать 
как «Национальный институт раз-
вития «ВЭБ.РФ». «Существующее 
название не в полной мере отража-
ет актуальные задачи, стоящие пе-
ред Внешэкономбанком», — отме-
чает пресс-служба правительства. 
«Это не просто смена названия, это 
прежде всего, на мой взгляд, отра-
жение той роли, которая отводится 
ВЭБу», — заявил 30 октября Дми-
трий Медведев. Затрат на ребрен-
динг, по словам главы ВЭБа Игоря 
Шувалова, не планируется.

Законопроект также преду-
сматривает возможность переда-
чи Российского экспортного цен-
тра (РЭЦ, сейчас — стопроцентная 
«дочка» ВЭБа) в казну. «ВЭБ дол-
жен сосредоточиться по горизон-
тали на координации всех инсти-

тутов развития, не по вертикали. 
Нам нет никакого смысла дер-
жать их в качестве дочерних орга-
низаций», — подчеркнул Шувалов. 
В группу РЭЦ, который специали-
зируется на финансовой и нефи-
нансовой поддержке российских 
экспортеров, также входят Рос-
сийское агентство по страхованию 
экспортных кредитов и инвести-
ций (АО «Эксар») и Росэксимбанк.

Денежные вопросы

На погашение внешних долгов 
ВЭБа правительство до 2024 года 
выделит субсидии на 600 млрд руб. 
Эта цифра соответствует имеюще-
муся долгу госкорпорации по ев-
робондам. «Чтобы повысить эф-
фективность работы ВЭБа, нуж-
но укрепить его финансовую мо-
дель»,  — указал Медведев. По 
словам премьера, проработана и 
докапитализация ВЭБа на 300 млрд 
руб. за счет нового механизма так 
называемого утвержденного капи-
тала (ранее глава Минфина пер-

вый вице-премьер Антон Силуа-
нов говорил, что на 300 млрд руб. 
возможна докапитализация ВЭБа 
из Фонда национального благо-
состояния). Утвержденный капи-
тал, как объяснил Медведев, — это 
часть уставного капитала, которая 
может быть предоставлена, когда 
возникает потребность в инвести-
ционных ресурсах. До сих пор та-
кой конструкции в российском за-

конодательстве не было, отметил 
глава правительства.

Именно об описанной Медве-
девым схеме говорил глава ВЭБа 
Игорь Шувалов на встрече с пре-
зидентом Владимиром Путиным 
в середине октября. Тогда глава 
госкорпорации указал, что в рос-
сийском законодательстве нужно 
предусмотреть возможность под-
писного капитала. «Это капитал, 
который выбирается кредитной 
организацией по мере необходи-
мости, и необходимая денежная 
сумма предоставляется Минфи-
ном. То есть не предоставляются 

заранее денежные средства, а толь-
ко тогда, когда они нужны», — объ-
яснял Шувалов.

Предложенный механизм 
утвержденного капитала может 
быть наиболее действенным в кон-
тексте задач ВЭБа как института 
развития, у которого возникают 
какие-то крупные долгосрочные 
инфраструктурные проекты, тре-
бующие затрат капитала, говорит 
директор направления «финансо-
вые институты» S&P Сергей Воро-
ненко. Такой механизм позволяет 
достаточно быстро мобилизовать 
ресурсы для внесения в капитал 
необходимой суммы. У ВЭБа уже 
есть программа докапитализации, 
но она в основном направлена на 
выплату внешнего долга, отмечает 
Вороненко.

В ближайшие пять лет ВЭБ 
сможет принять участие в про-
ектах развития на общую сум-
му 3 трлн руб., сказал Медведев. 
«Ну а с учетом партнерства с ком-
мерческими банками в экономику 
страны может быть инвестирова-
но еще больше, может быть, в три-
четыре раза, на базе возвратного 
финансирования», — уточнил пре-
мьер-министр.

По состоянию на конец перво-
го полугодия кредитный портфель 
ВЭБа составлял 1,8 трлн руб. Руко-
водство организации уже заявило, 
что упор будет сделан на синдици-
рованное кредитование совместно 
с коммерческими банками. О том, 
какие конкретно инфраструктур-
ные проекты будет финансировать 
ВЭБ, пока не объявлено. 

В связи с новыми функциями ВЭБа 

госкорпорация сменит название — 

полностью оно будет звучать 

как «Национальный институт  

развития «ВЭБ.РФ»

Р Е Ф О Р М А

300 млрд руб. 
может составить докапитализация ВЭБа через новый механизм  
«утвержденного капитала»

ВЭБ в цифрах

Источник: данные компании, РБК

3475 
млрд руб. — активы Внешэкономбанка (ВЭБ) по состоянию на 30 июня 2018 года, 
с начала года их объем увеличился на 3%

1802 
млрд руб. —  
объем кредитного 
портфеля ВЭБа 
на 30 июня  
2018 года, на конец 
прошлого года он 
составлял  
1784 млрд руб.

600 
млрд 
руб. субсидий  
выделит  
правительство 
на погашение  
внешних долгов ВЭБа 
до 2024 года

200 
млрд руб. составит имущественный взнос России 
в ВЭБ в ближайшие три года, согласно проекту 
бюджета (100 млрд руб. в 2019 году и по 50 млрд — 
в 2020–2021 годах)

Около 3,7% от ВВП 
составляет совокупный объем активов группы ВЭБ
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Состоятельные россияне держат большую часть активов за границей

Национализация богатых удалась на треть
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Российские миллионеры дер-
жат в банках страны меньше 
трети своих финансовых 
активов — $140 млрд против 
$315 млрд за рубежом. Санк-
ционные угрозы не приводят 
к репатриации средств, а спо-
собствуют созданию резервов 
за рубежом.

Состоятельные россияне, владею-
щие не менее чем $1 млн финан-
совых активов (в наличных день-
гах, депозитах и ценных бумагах, 
без учета стоимости недвижи-
мости и бизнеса), держат в рос-
сийских банках около 30% своих 
средств, следует из исследования 
компании Frank RG, посвященно-
го сегменту private banking в Рос-
сии. Общий объем финансовых 
активов эксперты Frank RG оце-
нили в $455 млрд, из которых 
в России находятся $140 млрд, 
а $315 млрд — за рубежом.

Исследование проводилось 
с  апреля по октябрь 2018 года 
на основе данных 11 россий-
ских банков и их подразделений 
private banking, специализирую-
щихся на оказании услуг состоя-
тельным клиентам. Речь идет 
о 27 тыс. человек.

На конец 2017 года Frank RG 
оценивала объем денежных 
средств, размещенных в сегмен-
те private banking под управлени-
ем зарегистрированных в России 
банков, примерно в 7 трлн руб., 
или $112 млрд. По итогам перво-
го полугодия 2018 года этот по-
казатель вырос до 7,72 трлн руб., 
а к концу года вырастет на 22,3% 
в сопоставлении год к году и до-
стигнет 8,67 трлн руб., прогнози-
руют в Frank RG.

С учетом валютной переоцен-
ки активов реальный рост будет 

меньше — 15,1%, говорят экспер-
ты, отмечая, что лишь 5% этого 
роста обеспечил возврат капита-
ла из-за рубежа.

Хранить  
в валюте

Клиенты российского private 
banking около 60% своего порт-
феля держат в валютных активах, 
подсчитали в Frank RG. Доля ва-
люты в структуре активов клиен-
тов Sberbank Private Banking (под-
разделения Сбербанка по рабо-
те с состоятельными клиентами 
с порогом входа 100 млн руб.) со-
ставляет 64%. Как сообщила РБК 
глава Sberbank Private Banking Ев-
гения Тюрикова, по итогам сентя-
бря 2018 года доля рублевых ак-
тивов клиентов выросла до 36%, 
тогда как на 1 января 2018 года 
на разные виды иностранных ва-
лют (преимущественно доллары, 
евро, фунты) приходилось 72% ба-
ланса, а на рубль — около 28%. При 
этом портфель активов клиентов 
Sberbank PB в американских дол-
ларах снизился на 11 п.п. — до 46%, 
а доля евро увеличилась на 3 п.п., 
сказала Тюрикова.

В ВТБ Private Banking (порог 
входа — 30 млн руб.), управляю-
щей 1,7 трлн руб. средств клиен-
тов, наоборот, отмечают рост доли 
валюты в их портфеле — за третий 
квартал с 55 до 58,3%, сообщил 
РБК представитель ВТБ. На нача-
ло года доля валютных активов 
состоятельных клиентов состав-
ляла 53%. При этом  73% валютных 
средств VIP-клиенты ВТБ разме-
щают в долларах США. Остальные 
банки, имеющие подразделения 
private banking, на вопросы РБК 
не ответили.

В Frank RG отмечают явную 
тенденцию к росту доли валюты 
в портфелях состоятельных рос-

сиян. «Тот факт, что три года на-
зад курс рубля обвалился по от-
ношению к доллару в два раза, не 
мог не оказать влияния на реше-
ние состоятельных россиян хра-
нить свои сбережения в  дол-
ларах»,  — отмечает руководи-
тель проекта Premium & Private 
Banking компании Frank RG Лю-
бовь Прокопова. За последние 
три года наблюдений за рын-
ком private banking доля валют-
ных вложений в капитале состоя-
тельных клиентов выросла с 55 
до 60%, говорит эксперт. Доля 
валютных вложений в депози-
тах выше, а в инвестиционном 
портфеле — 55%, добавила она.

Санкции:  
вернуть или вывести

Для состоятельных клиентов 
нормально размещать средства 
в разных валютах и юрисдикциях 
в целях диверсификации, гово-
рит Любовь Прокопова. Перекос 
предпочтений российского кли-
ента в пользу зарубежных банков 
связан не столько с проблемами 
отечественных банков, сколько 
с желанием уйти от российских 
рисков, отмечает она. «К сожале-
нию, состоятельный клиент, за-
рабатывая деньги в России, пред-
почитает сохранять их за рубе-
жом — по мнению многих кли-
ентов, так надежнее», — говорит 
Прокопова. 

Те, кто опасается ужесточения 
санкций и того, что они так или 
иначе затронут их бизнес, могут 
начать либо уже начали перево-
дить часть капитала в Россию, го-
ворит партнер группы по управ-
лению персоналом и налогооб-
ложению физических лиц в Рос-
сии и СНГ КПМГ Донат Подниек. 
«Что-то подобное случилось в са-
мом начале 2018 года, когда бан-

ки фиксировали приток капита-
ла. Если снова будет нагнетание 
ситуации с санкциями, мы, воз-
можно, снова будем наблюдать 
такую ситуацию»,  — отмечает 
эксперт. Однако, когда санкци-
онная риторика стихает, день-
ги возвращаются обратно за ру-
беж — недоверие к банковской 
системе сохраняется, процесс 
оздоровления сектора не закон-

чен и связан с прямыми риска-
ми потери капитала, полагает он. 
Исключением являются госбан-
ки, но, когда санкционная рито-
рика ужесточается и направля-
ется против них, держать в них 
свои деньги состоятельным кли-
ентам может стать неудобно для 
зарубежных расчетов, предпола-
гает Подниек.

Капитал на фоне санкций 
и риторики вокруг них, наоборот, 
из России уходит: люди боятся, 
что российским банкам запретят 
работать с долларами, а люди не 
хотят оставаться в рублях, гово-
рит партнер, руководитель прак-
тики по работе с частными кли-

ентами EY Антон Ионов. Эксперт 
считает, что ужесточение санк-
ций лишь точечно скажется на 
возвращении капитала только 
тех лиц, против которых будут 
направлены санкции. «Населе-
ние все равно видит, что риски 
возрастают, и они выводят день-
ги из России, чтобы при ухудше-
нии ситуации иметь какой-то па-
кет ценных иностранных бумаг, 

средств в иностранной валюте, 
чтобы обезопасить себя», — от-
мечает он. Не стоит забывать и об 
обратном эффекте санкций: не-
которые клиенты принимают 
решение о полной неассоциа-
ции капитала с Россией и уходят 
в зарубежные банки, соглашается 
Любовь Прокопова.

Рост сегмента private banking 
в России по большей части будет 
обусловлен новыми клиентами. 
«Увеличение прозрачности при 
предложении услуг и продук-
тов, понимание клиентов и про-
фессионализм могут привлечь 
в private banking новых клиен-
тов», — считает Антон Ионов. 

На конец 2017 года Frank RG 

оценивала объем денежных средств, 

размещенных в сегменте private banking 

под управлением зарегистрированных 

в России банков, примерно в 7 трлн руб., 

или $112 млрд. По итогам первого 

полугодия 2018 года этот показатель 

вырос до 7,72 трлн руб.

В К Л А Д Ы
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Зачем один из крупнейших ретейлеров бытовой техники проводит ребрендинг

«Эльдорадо» решило 
обойтись без вилки
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

Сеть «Эльдорадо» в пятый раз 
в своей истории решилась 
на ребрендинг. Смена кор-
поративного стиля, которая 
раньше использовалась в 
конкурентных войнах, теперь 
должна подчеркнуть ориен-
тацию на нижний ценовой 
сегмент и онлайн-продажи.

Сеть по продаже электроники 
и  бытовой техники «Эльдорадо» 
проведет ребрендинг, который 
станет «следующим шагом инте-
грации бизнеса в одну компанию 
с торговой сетью «М.Видео», сооб-
щил ретейлер. Визуальное оформ-
ление до этого компания меняла 
в 2015 году.

Молния вместо «розетки»

В рамках ребрендинга ретейлер 
отказался от использования образа 
«розетки» в логотипе. Изображе-
ние вилки, «розеткой» для которой 
служила первая буква в слове «Эль-
дорадо», с логотипа исчезло, зато 
появился знак молнии, а также 
окончание «.ru» — чтобы показать, 
что «компания уделяет большое 
значение продажам в интернете», 
пояснил операционный директор 
по маркетингу «Эльдорадо» Васи-
лий Большаков. Компания внесла 
изменения в корпоративный ло-
готип, дизайн магазинов и сайта, 
вывески поменяют в течение бли-
жайших нескольких лет (на 30 сен-
тября в группе 416 магазинов под 
вывесками «Эльдорадо», еще 
435  — под брендом «М.Видео»). 
По словам Большакова, крупным 
брендам необходимо проводить 
ребрендинг и обновлять фирмен-
ный стиль каждые три-пять лет, 
чтобы целевая аудитория воспри-
нимала его как современный и ак-
туальный.

В рамках обновления стратегии 
компания также начнет открывать 
торговые точки меньшего форма-
та — «Эльдорадо 600», площадь ко-
торых будет составлять 600 кв. м, 
а не обычные 1000–2000 кв. м. На 
фоне дефицита новых торговых 
центров такой формат позволит 
открывать точки в маленьких го-
родах в формате стрит-ретейла, 
пояснил операционный дирек-
тор «Эльдорадо» Сергей Ли. До 
конца года ретейлер планирует 
открыть около 25 магазинов, по-
ловину из  них  — в новом фор-
мате. В существующих больших 
форматах, в свою очередь, будет 
сокращена доля неторговых по-
мещений и увеличен ассорти-
мент, а также появится цифровая 
зона, где будут выдаваться интер-
нет-заказы и оформляться креди-
ты. По словам Ли, такой подход 
позволит магазинам увеличить 
трафик и  средний чек не менее 
чем на 10%. 

Бренд конкуренции

Бренд «Эльдорадо» существует 
с 1994 года, и нынешний ребрен-
динг для него пятый. По мнению 
президента группы компаний RCG 
Юния Давыдова, «Эльдорадо», бу-
дучи одним из самых старых иг-
роков рынка — «что видно даже 
по розетке в логотипе» — очень 
нуждалось в ребрендинге. Глава 
«INFOLine-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отметил, что страте-
гия объединенной компании за-
ключается в том, чтобы развести 
торговые сети в разные сегменты 
по ценовому позиционированию: 
«М.Видео» будет покрывать высо-
кий и средний ценовые сегменты, 
а «Эльдорадо» — средний и ниж-
ний. Сама по себе идея такого 
позиционирования выглядит ло-
гичной, но вынос слогана «людям 
выгодно» в новый логотип «Эльдо-
радо» потребует оправдывать его 
агрессивными маркетинговыми 
акциями и промо, отмечает он. 
В целом, по словам эксперта, идея 
провести ребрендинг «здравая, 
поскольку старый логотип объек-
тивно устарел». Окончание «.ru» — 
однозначно сильное решение, оно 
показывает, что компания ориен-
тируется на онлайн и омниканаль-
ность, говорит он.

Интернет-продажи «М.Видео-
Эльдорадо» показывают динами-

П Е Р С П Е К Т И В А

Крупным брендам необходимо регулярно обновлять фирменный стиль, чтобы оставаться в глазах потребителя современными 
и актуальными, отмечают в «Эльдорадо»
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Крупнейшие продавцы электроники и бытовой техники 
в России по итогам 2017 года

Доля рынка (общий объем рынка — 1,228 трлн руб.), %

Источник: «М.Видео»
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29,2%. В 2016–2018 гг. 
перешли под контроль 
группы «Сафмар»
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Почему на АЗС в регионах нет дизельного топлива

Солярный бунт
Ее заправки вынуждены по-

купать дизтопливо на АЗС «Рос-
нефти», где оно стоит 42,45 руб. за 
литр, в то время как на независи-
мых заправках — 45,5 руб. за литр, 
говорит она. Совладелец сети АЗС 
в Краснодарском крае Роман Гац 
также подтверждает дефицит ди-
зельного топлива на местном рын-
ке как у крупных компаний, так и 
на небольших независимых НПЗ: 
«У нас много сельхозпроизводи-
телей, спрос на дизель повышен-
ный, а предложение отсутствует 
уже с сентября». По его словам, на 
АЗС крупных компаний дизель сто-
ит 43 руб., а оптовая цена для кон-
курентов — 44,3 руб. за литр (цена 
на заправках независимых АЗС со-
ставляет 45,3 руб. за литр).

И в Саратовской области, и в 
Краснодарском крае доминирую-
щим поставщиком топлива яв-
ляются структуры «Роснефти». 
«По  итогам сентября 2018 года 
производство дизельного топлива 
Евро-5 на НПЗ «Роснефти» соста-
вило 2,14 млн т, что на 353 тыс. т 
выше, чем в аналогичный пери-
од 2017 года. Поставки дизеля на 
внутренний рынок относительно 
2017 года выросли в сентябре до 
1,3 млн т (+20%) соответственно. 
Компания перевыполнила бирже-
вые нормативы по дизельному топ-
ливу, продав 8% от производства 
при минимуме в 5%», — сообщил 
РБК представитель «Роснефти».

Совладелец сети АЗС «Хорос» 
в Новосибирской области Сергей 
Фабричный утверждает, что при 
потребности в 800 т бензина в ме-
сяц эта сеть смогла купить только 
25 т на Омском НПЗ «Газпром неф-
ти» в октябре, а дизтопливо ей во-
обще не удалось приобрести. «При-
чины отсутствия топлива в нашем 
регионе называют разные — от ре-
монтов подъездных путей к же-
лезнодорожной станции, откуда 
поставляют топливо, до ремонта 
трубопроводов или наливных стоя-
ков», — сказал он. В пресс-службе 
сети АЗС «Газпром нефти» РБК со-
общили, что поставки топлива в 
Новосибирскую область и другие 
регионы Сибири ведутся в соответ-
ствии с плановыми объемами: «Вы-
полнение заявок осуществляется 
с превышением бизнес-плана».

В прайс-листе нефтебазы «ННК-
Приморнефтепродукт» («дочка» 
«Нефтегазхолдинга», принадле-
жащего экс-главе «Роснефти» Эду-
арду Худайнатову) от 23 октября 
дизтопливо предлагают по 68,5–
69,1 тыс. руб. за тонну (около 59 руб. 
в пересчете на литр), на нефтебазах 
«РН-Востокнефтепродукт» («доч-
ка» «Роснефти») по 67,8 тыс. руб. за 
тонну (копии обоих прайс-листов 
есть у РБК). «Покупая по такой цене, 
я вынужден буду продавать дизель 
на АЗС по 64 руб. за литр, чтобы 
заработать минимальную маржу. 
Уже сейчас большинство наших 
клиентов ушли на заправки круп-
ных компаний», — сказал РБК ак-
ционер сети АЗС «Октанта» в Уссу-
рийске Владимир Чирсков. На его 
заправках дизель стоит 50,97 руб. 
за литр, а у «Роснефти» и ННК — 
от 44,5–44,8 руб. за литр, отмечает 
бизнесмен.

Даже по таким высоким опто-
вым ценам сеть «Октант» не может 
купить топливо. Еще одна примор-
ская компания «Комплект-сервис» 
(занимается оптовыми поставка-
ми), доля в которой также принад-
лежит Чирскову, запросила в октя-
бре у «РН-Востокнефтепродукта» 
636 т бензина и 1,7 тыс. т дизельно-
го топлива летнего и зимнего сор-
тов, но получила только половину 
необходимого бензина и 134 т лет-
него дизтоплива, а в поставке зим-
него ей было отказано. Замести-
тель гендиректора «ННК-Примор-
нефтепродукт» Андрей Волков на-
писал Чирскову письмо, в котором 
говорится, что компания не может 
удовлетворить заявку «Комплект-
сервиса» из-за превышения спро-
са над предложением, причем это 
касается как поставок бензина, так 
и дизтоплива (копия письма есть у 
РБК). «Если ситуация в течение не-
дели не решится, то Приморский 
топливный союз, главой которого 
я являюсь, соберет владельцев бо-
лее 200 АЗС в регионе на забастов-
ку», — предупредил Чирсков.

По словам представителя «Неф-
тегазхолдинга», независимые АЗС 
подняли цены на дизтопливо на 
своих АЗС (почти до 51 руб. за 
литр. — РБК) и теперь оно продает-
ся на 3,5 руб. дороже, чем на заправ-
ках ННК. Это увеличило нагрузку на 
сеть ННК, поэтому компания выну-

ждена нарастить поставки топлива 
на собственные заправки, поясняет 
он. По его словам, в связи с техноло-
гическими особенностями перера-
ботки и поставок нефтепродуктов 
заявки на поставку топлива форми-
руются за 30 дней до отгрузки. Те 
заявки, которые поступили позже, 
удовлетворяются частично на не-
дискриминационных условиях при 
наличии свободных нефтепродук-
тов, добавил он.

И Савкина, и Чирсков обраща-
лись в региональные УФАС, Чир-
сков писал также полпреду прези-
дента на Дальнем Востоке Юрию 
Трутневу и врио губернатора ре-
гиона Олегу Кожемяко. Представи-
тель Трутнева не ответил на звонок 
РБК. РБК направил запросы губер-
натору Приморья, властям Красно-
дарского края, Саратовской и Ново-
сибирской областей.

УФАС по Камчатскому краю еще 
в пятницу возбудило дело против 
Независимой нефтегазовой ком-
пании из-за дискриминационной 
политики в отношении независи-
мых АЗС, рассказал журналистам 
замглавы ФАС Анатолий Голо-
молзин. Представитель ННК ска-
зал РБК, что информация о дис-
криминационной политике не 
соответствует действительности 
и ННК продает топливо независи-
мым АЗС по той же цене, что и соб-
ственным заправкам.

Что делают власти?

Вице-премьер Дмитрий Козак 
29 октября признал, что ситуация 
на топливном рынке находит-
ся «на грани», но пообещал, что 
правительство будет стремиться 
удержать рост цен в пределах ин-
фляции. «Сегодня запасы бензина 
и дизтоплива имеются в необходи-
мом количестве, просто экспортная 
альтернатива очень высока, и она 
стимулирует нефтяные компании 
и нефтетрейдеров экспортировать 
нефтепродукты, чтобы получить 
сверхдоходы», — отметил он (ци-
тата по «РИА Новости»). Предста-
витель Козака не стал комменти-
ровать жалобы региональных сетей 
на дефицит дизтоплива.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев накануне пригрозил вве-
сти запретительные экспортные 
пошлины, если по итогам консуль-
таций с крупными нефтяными ком-
паниями цены на рынке не стаби-
лизируются. В июле 2018 года был 
утвержден закон, предоставляю-
щий правительству право повы-
шать экспортные пошлины на свет-
лые нефтепродукты до 90% от пош-
лины на нефть, если компании не 
обеспечивают необходимого объе-
ма поставок на внутренний рынок.

Федеральная антимонопольная 
служба признала, что в последние 
недели оптовая цена на дизельное 
топливо выросла так, что прибли-
зилась к пиковым значениям июня 
этого года. Об этом ТАСС сообщил 
начальник управления по топлив-
но-энергетическому комплексу 
ФАС Дмитрий Махонин. Он наде-
ется, что правительству не пона-
добится вводить заградительные 
пошлины. «Надеемся, что до этого 
не дойдет. Будем принимать меры, 
направленные на стабилизацию 
ситуации», — отметил он.

Вице-президент Санкт-Петер-
бургской международной товар-
но-сырьевой биржи Антон Кар-
пов полагает, что ситуацию можно 
было бы исправить, увеличив про-
дажи топлива на бирже. Регулято-
ры уже согласовали рост обязатель-
ных продаж с 5 до 7,5% от произ-
водства дизельного топлива и с 10 
и до 15% от производства бензина. 
Новые правила должны вступить в 
силу до конца 2018 года.

Аналитик Raiff aisenbank Андрей 
Полищук считает, что ручное управ-
ление не самая эффективная мера 
для решения проблемы дефицита 
топлива на рынке. «Заградитель-
ные пошлины не выход из положе-
ния. Рано или поздно придется от-
пустить цены на топливо, хотя это 
и болезненно для покупателей», — 
указывает он. Чтобы цены на бен-
зин и дизель перестали расти или 
даже снизились, необходимо отме-
нить акцизы на топливо, за счет ко-
торых пополняются дорожные фон-
ды, полагает эксперт. А для напол-
нения дорожных фондов надо ис-
пользовать поступления от НДПИ. 
В этом случае проблема дефицита 
топлива на внутреннем рынке бу-
дет решена, уверен Полищук. 

При участии 
Егора Губернаторова, 
Валерия Романова

К О Н Т Р О Л Ь

ку выше уровня всех совокупных 
продаж группы. По итогам девя-
ти месяцев 2018 года продажи 
группы выросли на 16% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, до 281,1 млрд руб. 
При этом реализация через интер-
нет-каналы объединенной ком-
пании увеличилась на 34,2%, до 
51,1 млрд руб.  

Ребрендинг «Эльдорадо» зача-
стую или совпадал по времени, 
или прямо использовался в кон-
курентных войнах. Например, в 
2006 году MediaMarkt пришлось 
впервые и  специально для рос-
сийского рынка изменить свои 
корпоративные цвета — с красно-
белых на малиново-белые. По-
водом стал именно ребрендинг 
«Эльдорадо», которое предвосхи-
тило выход европейского гиганта 
и «покрасилось» в цвета, похожие 
на иностранного конкурента. Тем 
же оружием «Эльдорадо» боро-
лось и с российскими игроками: 
при запуске салонов сотовой свя-
зи сеть использовала в оформле-
нии элементы главного продав-
ца телефонов в России на тот мо-
мент — «Евросети». Примерно в то 
же время «Эльдорадо» развернуло 
«щитовые войны» против «Техно-
силы», размещая билборды, кото-
рые утверждали, что продукция 
в «Эльдорадо» дешевле, чем у кон-
курента.

По словам Давыдова, раньше 
ретейлер и правда был известен 
тем, что копировал стиль конку-
рентов. Но с тех пор сменилось 
руководство и сеть стала частью 
группы «М.Видео-Эльдорадо», 
которая сегодня является лиде-
ром рынка, и поэтому в копиро-
вании больше нет необходимости, 
считает он. По мнению эксперта, 
данный дизайн сделан «довольно 
примитивно», но это специально 
для того, чтобы убедить покупате-
ля, что магазин дешевый и выгод-
ный. Добавив в привычное соче-
тание белого и красного зеленый 
цвет, компания вызывает у поку-
пателя непроизвольную ассоциа-
цию с «Пятерочкой» (входит в X5 
Retail Group), известной покупа-
телю низкими ценами, считает 
Давыдов.  

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Стоимость дизельного топлива 
в октябре,  тыс. руб. за тонну

Источник: Санкт-Петербургская международная товарно-сырьевая биржа

60

58

56

54

52

53,30

58,31

01.10.2018 30.10.2018

Как подорожал дизель 

С начала года по 30 октября дизельное топливо (зимний сорт) по-
дорожало на 21,9% — с 45,56 тыс. руб. за тонну до 58,31 тыс. руб., 
причем 8% этого роста пришлись на октябрь. По словам вице-пре-
зидента Санкт-Петербургской международной товарно-сырьевой 
биржи Антона Карпова, на бирже должно продаваться минимум 
25 тыс. т топлива в день, чтобы не было дефицита. Но сейчас ухо-
дит ежедневно только 17,4 тыс. т, из которых 6,7 тыс. т — зимнее 
дизтопливо, следует из данных биржи. Из-за высоких экспортных 
цен даже небольшие заводы, которые поставляли дизель на вну-
тренний рынок, предпочли отправить товар за границу, поясняет 
Карпов. Их традиционные покупатели пришли на биржу, где недо-
статочно предложения для удовлетворения растущего спроса.
Дизель на столичных АЗС, по данным Московской топливной ассо-
циации по итогам прошлой недели, подорожал на 8 коп. Крупные 
нефтяные компании держат цены (дизель продается за 43,5–
44,7 руб. за литр), топливо дорожает только в независимых сетях — 
в сети «Астра-АЗС» литр дизтоплива можно купить за 49 руб.

Единый 
продавец 

В декабре 2016-го группа «Саф-
мар» миллиардера Михаила 
Гуцериева, на тот момент уже 
владевшая сетью «Техносила», 
приобрела 100% «Эльдора-
до» у чешских PPF Group N.V. 
и EMMA Capital. Спустя несколь-
ко месяцев, в апреле 2017-го, 
группа приобрела и лидера 
российского рынка по прода-
же электроники — компанию 
«М.Видео» у Александра Тынко-
вана и его партнеров. В апреле 
2018-го уже сама компания 
«М.Видео» выкупила у Гуцерие-
ва «Эльдорадо», а к концу лета 
в единую структуру перешло 
и российское подразделение 
немецкой MediaMarkt (объеди-
ненная компания «М.Видео-Эль-
дорадо» получила 42 магазина 
ретейлера, но от развития са-
мого бренда — MediaMarkt — 
отказалась).
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Как выходец из «Магнита» запустил агрономический стартап

Удобряй, но проверяй
НАДЕЖДА ПОМЕРАНЦЕВА

Предложив агрохозяйствам 
онлайн-калькулятор для 
расчета удобрений, Вяче-
слав Холодченко увидел, что 
фермеры побаиваются новых 
технологий. Пришлось спря-
тать инновационный продукт 
за вывеской привычного кон-
салтинга.

«У меня техническое образование, 
и я слежу за тем, как технологии 
меняют бизнес за рубежом, — гово-
рит Вячеслав Холодченко, основа-
тель онлайн-сервиса Magrotech. — 
Стартапы с идеями, которые еще 
вчера казались экзотикой, сегодня 
теснят недавних лидеров рынка».  
Менее двух лет назад предпри-
ниматель вместе с аспиранткой 
Кубанского госуниверситета Ана-
стасией Чухиль предложил фер-
мерам новую услугу  — онлайн-
калькулятор, который позволяет 
рассчитать оптимальный объем 
12 видов удобрений для каждого 
конкретного поля. Сейчас основа-
тели ведут переговоры с крупней-
шими производителями сельхоз-
продукции в России.

Полевые игроки

41-летний уроженец курортного 
города Лабинска (Краснодарский 
край) Вячеслав Холодченко — в 
бизнесе далеко не новичок. Вы-
пускник физфака Кубанского гос-
университета, он получил второе 
высшее образование по менедж-
менту и в 2001 году стал самым 
молодым директором магазина 
сети «Магнит». «Впрочем, это 
было несложно — тогда вся сеть 
состояла примерно из 50 магази-
нов, расположенных в основном 
в Краснодарском крае», — при-
знается Холодченко. В 2003 году 
он ушел делать первый собствен-
ный бизнес — открыл агентство 
«Ярко», которое занималось ре-
кламой.

За три года оно стало крупней-
шим в Лабинске, но развивать-
ся дальше в городе с населением 
60 тыс. человек было невозмож-
но. В 2007 году Холодченко про-
дал часть бизнеса, другую передал 
родственникам, а сам перебрался в 
Краснодар, где работал в компани-
ях, занимавшихся строительными 
материалами, — сперва начальни-
ком отдела продаж, затем коммер-
ческим директором. Через два года 
он открыл частную консалтинго-
вую практику: консультировал 
магазины, как автоматизировать 
бизнес, сводил малых предприни-
мателей с теми, кто готов был в них 
инвестировать.

В 2011 году он снова ушел с 
наемной работы и открыл соб-
ственное консалтинговое агент-
ство AG Consult, которое обслу-
живало торговые и дистрибью-
торские компании. Но мысли 
Холодченко были уже далеко от 

привычного бизнеса: он заду-
мался о том, чтобы инвестиро-
вать не в обычный ретейл, а в 
технологические стартапы, ко-
торые могли бы стать лидерами 
в новых нишах.

Он начал искать команды крас-
нодарских студентов, у которых 
были оригинальные идеи. Что-
бы научиться оценивать и отби-
рать проекты, он некоторое время 
удаленно стажировался в Нацио-
нальном содружестве бизнес-анге-
лов России. В 2015 году он открыл 
при AG Consult бизнес-инкубатор 
WinCubator. «Это было помеще-
ние с руководителем, экспертами 
и технологией, позволяющей ис-

кать, оценивать и отфильтровы-
вать идеи и проекты», — расска-
зывает Холодченко.

Чтобы найти перспективную 
идею, инкубатор проводил тре-
нинги и семинары для молодых 
предпринимателей. За полтора 
года через WinCubator прошло 300 
идей и проектов. Из них Холодчен-
ко выбрал два. Первым был  приду-
манный краснодарскими студен-
тами сервис по найму временного 
персонала. «Мы собирались делать 
конкурента YouDo, — вспоминает 
Холодченко. — Это сейчас YouDo 
раскрутился по всей России, а два 
года назад рынок таких услуг в ре-
гионах был почти свободным. Но 

ничего не вышло: мы с командой 
не сумели договориться о долях в 
проекте».

Другая команда предлагала бо-
лее технологичную идею: 25-лет-
няя аспирантка Кубанского гос-
университета Анастасия Чухиль 
придумала методику оценки объе-
ма удобрений, который требуется 
вносить на поля, засаженные раз-
личными сельхозкультурами. Вме-
сте с другими аспирантами девуш-
ка искала способ превратить толь-
ко что защищенную кандидатскую 
диссертацию в проект, который 
приносил бы деньги.  

Особенностью методики было 
то, что оно позволяла рассчиты-

вать объем всех 12 элементов, 
которыми современные ферме-
ры удобряют поля. Обычно фер-
меры обращают внимание на че-
тыре основных элемента — азот, 
фосфор, калий и серу, но не счи-
тают нужным точно вычислять 
объемы, например магния или 
цинка. По словам Холодченко, 
такое пренебрежение связано 
с тем, что мелкие хозяйства ис-
пользуют устаревшие агроно-
мические методы, а у крупных 
холдингов нет методики, кото-
рая позволяла бы быстро и эф-
фективно рассчитывать необхо-
димый объем разных удобрений 
для каждого поля, которым они 
владеют.

Порой удобрения для хозяйств 
подбирают даже не агрохимики — 
штатные или приглашенные, а 
сами дистрибьюторы. По словам 
Холодченко, продавцы «делают это 
без применения научного подхо-
да и в своих интересах», что пре-
вращает клиента в заложника ма-
нипуляций с их стороны. Как под-
считали авторы проекта, из-за 
неверно подобранных удобрений 
фермерские хозяйства в среднем 
теряют 7,5 млн руб. на каждой ты-
сяче гектаров.

Основатель Magrotech Вячеслав Холодченко рассчитывает в перспективе превратить калькулятор в онлайн-посредника 
между производителями удобрений и фермерскими хозяйствами
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Цифровые земледельцы

Согласно оценкам Bayer, 
объем мирового рынка 
цифрового земледелия, 
который сейчас состав-
ляет более €3 млрд, к 
2020 году вырастет до 
€4,5 млрд. По оценкам 
Агрофизического НИИ 
Санкт-Петербурга, в 

странах Евросоюза 
технологии цифрового 
земледелия используют 
около 80% фермеров, в 
США — 60%. 
Онлайн-калькулятора-
ми, которые работают 
по той же схеме, что и 
Magrotech, за рубежом 

интересуются круп-
нейшие производители 
удобрений. Так, в ноябре 
2017 года норвежская 
компания по производ-
ству минеральных удоб-
рений Yara International 
приобрела агротехниче-
ский стартап Agronomic 

Technology Corp., раз-
работавший онлайн-
платформу, которая 
вычисляет необходимые 
полям объемы азотных 
удобрений.



31 октября 2018 года
Среда

No 190 (2914)
ПРАКТИКА       С В О Е  Д Е Л О       15

Когда калькулятор наконец был готов, 

из трех членов команды осталась 

только Анастасия Чухиль — остальным 

было жалко тратить время на идею, 

в коммерческую перспективу которой 

они не верили

Эксперименты, которые аспи-
ранты проводили в полях, показа-
ли, что подбор удобрений, выпол-
ненный по методике Чухиль, уве-
личивал урожайность на 5–20%. 
Исходя из приблизительной ци-
фры ежегодно засеиваемых в Рос-
сии полей, Холодченко оценил 
объем рынка в стране в $15 млн. 
Цифра впечатлила. Вместе с моло-
дыми учеными предприниматель 
придумал инновационный про-
дукт для этого рынка — онлайн-
калькулятор, при помощи которо-
го любой фермер мог бы рассчи-
тать, какие объемы разных удоб-
рений нужны его полю.

Скользкая почва

На тот момент калькулятор су-
ществовал лишь в виде формул 
на бумаге — чтобы создать пер-
вую рабочую версию, участникам 
проекта пришлось попотеть. Для 
ученых это стало своеобразной 
проверкой на прочность: когда 
калькулятор наконец был готов, 
из трех членов команды осталась 
только сама Чухиль  — осталь-
ным было жалко тратить время 
на идею, в коммерческую пер-
спективу которой они не верили. 
В  январе 2017 года была зареги-
стрирована компания Magrotech. 
Холодченко стал гендиректором 

и занялся привлечением инвести-
ций и налаживанием бизнес-про-
цессов, Чухиль сосредоточилась 
на разработке продукта.

В ноябре 2017 года создатели 
калькулятора представили свое 
детище на сельскохозяйственной 
выставке «ЮгАгро». Калькулятор 
мог рассчитывать объем 12 ви-
дов удобрений с учетом темпе-
ратуры и осадков в каждом меся-
це. Во внимание принимались и 
фазы развития растений по 25 ос-
новным культурам, которые выра-
щивают в России. Фермеры и аг-
рономы проявили к новинке жи-
вой интерес, а в декабре компания 
победила на городском конкурсе 
стартапов.

Но похвалами в адрес проек-
та все и закончилось: уже зимой 
2018 года стало ясно, что платить 
за доступ к калькулятору местные 
хозяйства не готовы. Холодченко 
вспоминает, что из-за отсутствия 
заявок компания даже не разра-
батывала тарифы.  Чтобы понять, 
как спасти ситуацию, генеральный 
директор стал опрашивать агроно-
мов, пытаясь узнать, почему они 
игнорируют продукт. Причина 
оказалась совершенно неожидан-
ной — выяснилось, что большин-
ство агрономов и фермеров пугает 
необходимость самим вводить ци-
фры на сайте. Им хотелось чего-то 
менее инновационного, вспоми-

нает предприниматель: например, 
чтобы представитель самой ком-
пании сделал за них расчет по не-
обходимым параметрам.

В результате основатели 
Magrotech решили полностью из-
менить формат обслуживания. 
Возможность самим рассчиты-
вать объем удобрений в калькуля-
торе на сайте они сохранили лишь 
для продвинутых агрономов. Всем 
остальным Холодченко и Чухиль 
предложили консультироваться 
со специалистами. «Практика по-
казала, что хозяйствам все же про-
ще взаимодействовать не с кальку-
лятором, а с человеком, который 
им все на нашем калькуляторе по-
считает и расскажет», — объяснил 
Холодченко.

В виде агроконсалтинга, а не 
ИТ-сервиса проект оказался гораз-
до востребованнее. Уже зимой по-
явились первые клиенты: извест-
ные агрокомпании «Золотая нива» 
и «Белая дача», а также краснодар-
ское фермерское хозяйство «Викто-
рия Плюс». Эти три клиента за пер-
вую половину 2018 года принесли 
компании 100 тыс. руб. выручки. 
К тому моменту Холодченко уже 
вложил в проект 2,5 млн руб. лич-
ных средств. Этого хватило, чтобы 
сделать сервис, но для того, чтобы 
выстроить систему продаж, требо-
вались дополнительные вложения.

Первые всходы

В поисках инвестиций Холодченко 
отправил заявку на финансирова-
ние в Фонд развития интернет-
инициатив (ФРИИ). Аналитикам 
инвестблока ФРИИ проект понра-
вился: эксперты посчитали несо-
мненными плюсами наличие ка-
чественной экспертизы, собствен-
ную научную базу и методологию, 
а также то, что у гендиректора был 
обширный управленческий опыт.

Magrotech оказался интересен 
фонду еще по одной причине. «Мы 
очень внимательно наблюдаем за 
агротехнологиями», — говорит ин-
вестиционный менеджер ФРИИ 
Никита Юрьев. Ниша цифрового 
земледелия, которая в США и Ев-
ропе стремительно заполняется, в 
России почти пуста. Опыт вложе-
ний в инновационные агрокомпа-
нии у ФРИИ уже имелся: в декабре 
2017 прошлого года фонд инве-
стировал 100 млн руб. в «Агросиг-
нал», разработавший систему уче-
та и контроля сельскохозяйствен-
ных работ с помощью интернета 
вещей. Спустя три месяца после 
подачи заявки, в июле этого года, 
фонд вложил в Magrotech  2,5 млн 
руб. в обмен на участие в капитале 
компании. Сейчас структура соб-
ственности ООО «Магротек» тако-
ва: Холодченко принадлежит 57%, 
Чухиль — 36%, ФРИИ — 7%.

Благодаря работе с эксперта-
ми акселератора ФРИИ Холодчен-
ко сумел выстроить систему про-
даж — теперь во главу угла было 
поставлено личное общение с кли-
ентами. В июле и августе пять но-
вых клиентов — фермерские хо-
зяйства Краснодарского края  — 
принесли компании 550 тыс. руб. 
выручки. А средний чек на консал-
тинговые услуги по сравнению с 
первыми тремя клиентами вырос 
с 38 тыс. до 83 тыс. руб.  Стартап оп-
тимизировал свои расходы, пере-
ведя часть персонала на работу по 
договору, сократив число коман-
дировок и затраты на дизайн сер-
виса. В результате ежемесячные 
расходы снизились с 500 тыс. до 
300 тыс. руб.

Сейчас в портфеле компании 
восемь постоянных клиентов. Не-
которые из них уже подводят пер-
вые итоги. Например, краснодар-
ское хозяйство «Виктория Плюс» 
в этом сезоне опробовало каль-
кулятор на одном из своих полей. 
Прирост урожайности составил 
4 ц зерновых на гектар, прибыль 
выросла на 4,8 тыс. руб. с каждого 
гектара, что позволило получить 
дополнительные 480 тыс. выруч-
ки. В следующем году хозяйство 
расширит применение калькуля-
тора на 19 других полей. «С полу-
ченных денег они смогут себе но-
вый комбайн купить», — говорит 
Холодченко.

Опробовав свой сервис на 
мелких и средних хозяйствах, 
Magrotech выходит на федераль-
ных игроков. Компания ведет пе-
реговоры по двум контрактам с 
«Мираторгом». Год назад холдинг 
объявил о выходе на новый для 
себя рынок овощеводства на от-
крытом грунте: в качестве экспе-
римента планировалось исполь-
зовать свободные 4 га под Тулой. 
Узнав об этом, Холодченко сам вы-
шел на компанию: «Я понял точ-
но, что мы им нужны, особенно 
когда услышал, что они хотят сде-
лать еще и второй проект, в Бел-
городской области». На следую-
щий год у Magrotech  запланиро-
ван еще один пилотный проект — 
с кубанским «Агрокомплексом им. 
Н.И.Ткачева ».

Проблема роста

От того, насколько быстро будут за-
ключены договоренности с круп-
ными компаниями, зависит выбор 

дальнейшей стратегии Magrotech. 
Работа с крупными игроками даст 
компании возможность выйти 
в ноль своими силами. Другой 
путь — привлечь еще  10–20 млн 
руб. инвесторских денег, что, на-
деется Холодченко, позволит уже в 
следующем году выйти на между-
народный рынок и строить более 
смелые планы.

Но с поисками инвестора все 
непросто. Инновационный биз-
нес краснодарских стартапе-
ров привлек внимание крупного 
производителя удобрений, кото-
рый навел справки о компании 
через ФРИИ. Но Вячеслав Холод-

ченко опасается, что лидер рын-
ка превратит компанию в цифро-
вой придаток своего отдела про-
даж. «С одной стороны, тот факт, 
что нами заинтересовался такой 
крупный стратег, повышает нашу 
оценку и говорит всему рынку, 
что мы важны и нужны. Но если 
ФРИИ вложит в нас еще 20 млн 
руб., мы сможем развиваться и 
самостоятельно», — размышляет 
предприниматель.

Однако этот неназванный про-
изводитель удобрений ведет пере-
говоры именно о выкупе 7%, ко-
торые принадлежат фонду. Ин-
вестиционный менеджер ФРИИ 
Никита Юрьев поясняет: «У нас 
как у венчурной компании есть 
интерес выйти из стартапа с вы-
годным умножением капитала. 
Сейчас производители техники, 
удобрений и сельскохозяйствен-
ные холдинги проявляют интерес 
к таким компаниям». В случае не-
согласия с решением фонда про-
дать свою долю искать нового ин-
вестора Холодченко придется са-
мостоятельно.

Путь самостоятельного разви-
тия предпринимателя привлека-
ет еще и потому, что в перспек-
тиве он собирается превратить 
Magrotech в онлайн-посредника 
между производителями удобре-
ний и фермерскими хозяйствами. 
«Если раньше продавец приезжал 
к фермеру чуть ли не домой, то се-
годня агроному достаточно иметь 
под рукой ИТ-инструмент. Мы 
устраняем всю эту затратную це-
почку продажи удобрений», — го-
ворит предприниматель.

К тому же этот инструмент 
может дать ценную обратную 
связь и производителю удобре-
ний. Каждая рекомендация, рас-
считанная на калькуляторе, бу-
дет автоматически уходить про-
изводителю вместе с параметра-
ми конкретного поля. Тем самым 
Magrotech становится поставщи-
ком важной статистической ин-
формации, обновляемой в реаль-
ном времени. По этой формуле 
Magrotech планирует сотрудни-
чать с крупными производителя-
ми удобрений, такими как «Фос-
Агро» и «Уралхим», которые смо-
гут сделать собственный кальку-
лятор, основанный на алгоритме 
от Magrotech. 

При участии 
Ксении Мельниковой

Magrotech 
в цифрах

7,5 

млн руб. на каждой тысяче 
гектаров теряют фермеры 
из-за неверно подобранных 
удобрений, по подсчетам 
авторов методики оценки 
объема удобрений

5–20% 
составляет увеличение 
урожайности при подборе 
удобрений

12 
видов удобрений 
для 25 основных культур, 
которые выращивают в России, 
рассчитывает калькулятор

83 тыс. руб. 
— средний чек на 
консалтинговые услуги 
Magrotech

Взгляд со стороны

«Спрос 
на технологии 
для сельского 
хозяйства есть»
Владимир 
Коршунов, 
генеральный директор 
компании «Агросигнал»

«Проект мне понравил-
ся. Magrotech работает 
в важной сфере, у него 
хороший потенциал. 
Насколько я знаю, в Рос-
сии конкурентов у них 
нет. Спросом их система 
будет пользоваться как у 
крупных холдингов, так 
и у небольших ферм: она 
же позволяет повысить 

урожайность и увели-
чить доход с гектара. 
Из недостатков пока, 
пожалуй, — отсутствие 
существенного коли-
чества подтверждений 
экономического эффек-
та практикой. В целом 
спрос на технологии 
для сельского хозяйства 
есть. Например, наша 
компания, которая 
предоставляет онлайн-
сервис контроля и учета 
работ, сейчас работает 
с 200 хозяйствами, в 
системе обслужива-
ется 3 млн га полей. 
Мы операционно оку-
паемы».

«Рынок 
инновационных 
решений 
для сельского 
хозяйства 
в России пока 
не сформирован»
Олег Теплов, 
генеральный директор 
компании «ВЭБ Инновации»

«Рынок инновационных 
решений для сельско-
го хозяйства в России 
пока не сформирован, 
но потенциально очень 
емок. Развитие концеп-
ции «умного» сельского 
хозяйства позволит в 
разы повысить эффек-

тивность отрасли за счет 
снижения затрат на всех 
этапах создания конеч-
ной продукции, высво-
бождения человеческих 
ресурсов с помощью 
автоматизации тяжелых 
и рутинных процессов, 
а также увеличения про-
зрачности и обеспече-
ния простоты взаимодей-
ствия участников рынка. 
Слабая цифровизация 
сельского хозяйства в 
России является угрозой 
отставания от мировых 
лидеров, но, с другой 
стороны, формирует 
предпосылки для мощно-
го развития».
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В прошлом году Гильдия такси МТПП 

заявила о сложностях в получении полиса 

ОСАГО на свои машины: ряд страховых 

компаний по разным причинам усложняли 

процесс его оформления. Как руково-

дитель Комитета МТПП по вопросам 

страхования я возглавил рабочую группу, 

в которую вошли представители ЦБ, РСА, 

таксомоторных компаний. Статистика, 

представленная РСА, показала, что 

в среднем убыток от аварии с легальным 

такси составляет около 120 тыс. руб., с не-

легальным — более 200. Сейчас из 45 тыс. 

машин, получивших лицензию, только 50% 

указывают при получении полиса, что они 

работают в такси. Был предложен вариант 

оформления дополнительных видов до-

бровольного страхования. Однако, многие 

парки вкладывают средства в повышение 

квалификации водителей, обеспечивают 

хорошее техническое состояние машин 

и поэтому не хотят нести расходы на до-

полнительное страхование. Но я уверен, 

что компромисс возможен и вскоре мы 

к нему придем.Роман Липовой
МТПП

2018 год. Реклама. 18+*Болливуд, Коллиерз Интернешнл, Фор Сизонс Хотел, ПНК груп, Комитас

22 ноября,
Four Seasons Hotel

Индустриальный 
Bollywood

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Регистрация: Артем Шикунов  — ru.sklad@colliers.com, +7 903 753 1257

VI ежегодный круглый стол по складской недвижимости

Генеральный партнер

Стратегический партнер Партнер

Мнение 
эксперта

Транспорт Москвы: 
возможности для малого 
бизнеса


